
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

НД СМЕНУ! ОРГАН 
СВЕРДЛОВСКОГО 
ОБКОМА ВЛКСМ
ГАЗЕТА ОСНОВАНА 18 ИЮНЯ 1920 ГОДА.

Пятница, 

9 июня 1989 г. 

№ 112 (13501)
Цена 3 коп.

ПО ПУТИ РЕАЛЬНЫХ ПЕРЕМЕН
Согласно Конституции СССР, 

кандидатура для назначения 
Председателя Совета Мини
стров СССР представляется 
Верховному Совету СССР 
Председателем Верховного 
Совета СССР.

В соответствии с этим вы
ступил М. С. Горбачев.

Опираясь на свое глубокое 
убеждение и на мнение Цен
трального Комитета партии 
(надеюсь, что оно отражает и 
мнение нашего народа, депу
татов), я вношу предложение 
назначить Председателелд Со
вета Министров СССР това
рища Рыжкова Николая Ива
новича.

К тому, что я сказал депу
татам на партийной группе, 
продолжал М. С. Горбачев, я 
хочу добавить следующее: 
предложение кандидатуры 
Н. И. Рыжкова исходит из не
скольких принципиальных со
ображений.

Во-первых: и по своим по
литическим, и деловым, и 
человеческим, и нравственным 
качествам товарищ Рыжков 
достоин того, чтобы его вновь 
назначить Председателем Со
вета Министров СССР.

Во-вторых: в лице товарища 
Рыжкова мы имеем человека, 
коммуниста, государственного 
деятеля, который на пере
ломном этапе развития наше
го общества, когда в партии, 
в целом в обществе мы при
шли к необходимости осуще
ствления перестройки, обнов
ления социалистического об
щества, принципиально при- 

'вержен этому курсу, стоит 
на твердых, принципиальных 
позициях. Он — убежденный 
сторонник политики перестрой
ки и обновления нашего об
щества. И все, что сделано 
за эти годы для того, чтобы 
развернуть эти процессы, в 
значительной мере связано с 
его личным вкладом. Здесь, 
видимо, большое значение 
имеет то, что Н. И. Рыжков 
хорошо представляет ситуацию 
в стране, поскольку вся пред
шествующая его жизнь поз
воляет видеть, в каком состоя
нии находится страна.

Значительную часть своей 
жизни Н. И. Рыжков был свя
зан непосредственно с рабо
той в промышленности. Был 
На рядовой работе, затем пять 
лет — главным инженером 
Уралмаша, пять лет — гене
ральным директором Урал
маша, затем работал в Мини
стерстве тяжелого и транс
портного машиностроения, 
четыре года был первым 
заместителем председателя 
Госплана СССР, затем рабо
тал в Центральном Коми
тете КПСС. Так что у него 
была возможность накопить 
опыт, сформировать свое по
нимание процессов, происхо
дящих в нашем обществе. 
И результатом этого опыта 
стало горячее желание 
Н. И. Рыжкова принять актив
ное участие в разработке и 
реализации политики пере
стройки.

В лице товарища Рыжкова, 
я хочу подчеркнуть это, мы 
имеем человека, привержен
ного курсу на перестройку. 
Это самое важное.

Перестройка наша не пой
дет, если в ней не будут раз
вертываться, планомерно ох
ватывая все сферы жизни на
шего общества, процессы 
демократии. В лице Н. И. Рыж
кова мы имеем человека, 
руководителя демократичного. 
Все, что сделано в стране, в 
плане развития демократии, 
гласности, развертывания по
литического процесса, полити
ческой реформы, все вырабо
танные перестройкой новые 
подходы Николай Иванович 
принципиально разделяет. И 
это наложило свой отпечаток 

на разработку документов, 
относящихся к экономике. 
Главный стержень предложе
ний, документов, относящихся 
к сфере экономики,— это все- 
таки демократизация. Она 
проявилась и в том, что по 
инициативе Совета Министров 
СССР была начата разработка 
Закона о главном звене на
шей экономики — предприя
тии. Это уже само по себе 
было важно. До сих пор, как 
правило, реформы начинались 
сверху, с каких-то шагов в 
верхних эшелонах. И пока это 
все доходило до предприя
тий, часто уже теряло энер
гию, выхолащивалось.

Демократичность Н. И. Рыж
кова проявилась и в том, что 
он активно выступает за де
централизацию экономики при, 
естественно, сохранении клю
чевых позиций за центром, 
с тем чтобы гармонизировать 
наши отношения в Союзе, в 
нашем сложном народнохо
зяйственном комплексе. Уже 
многие документы на этот 
счет разработаны, другие — 
готовятся. Эти документы ка
саются республик, их само
стоятельности, наполнения их 
суверенитета реальным со
держанием. Они касаются мест
ных Советов, а это тоже очень 
важный момент, без .него ни 
о какой власти Советов и не 
может быть речи. Николай 
Иванович не только разделяет 
такой подход, но и возглав
ляет работу по подготовка 
этих документов.

Демократичность Н. И. Рыж
кова проявилась и в том, что 
он был активным сторонни
ком новых подходов, новых 
форм организации жизни, 
экономики, социалистической 
собственности. Это проявилось 
в развитии кооперативного 
движения, в важных решениях 
относительно аренды и так 
далее.

Даже при том, отметил 
М. С. Горбачев, что нынешний 
пятилетний план в значитель
ной мере несет на себе пе
чать застойных лет, посколь
ку мы еще только пытались 
понять нашу экономику, на ос
нове этого понимания вьЛти 
на новые решения и подходы, 
даже при разработке этого 
пятилетнего плана была за
ложена важная идея — идея 
переориентации нашей эко
номики в сторону человека, 
поворот ее к социальной поли
тике. Это тоже позиция Совета 
Министров СССР и его Пред
седателя.

Характеризуя таким обра
зом товарища Рыжкова, про
должал М. С. Горбачев, я 
вместе с тем хочу сказать (и 
об этом я уже говорил в док
ладе), что далеко не все сде
лано так, как было задумано. 
Более того, допущены серьез
ные просчеты. Но мне кажет
ся, даже это позволяет гово
рить, что для всех нас — и 
для правительства в первую 
очередь, это повод для серь
езных уроков, для того, чтобы 
на будущее выработать та
кие подходы и такие решения, 
которые бы снимали накопив
шиеся проблемы уже в ходе 
перестройки, устраняли про
счеты и выводили нашу эко
номику на дорогу развития.

Н. И. Рыжков — человек са
мокритичный, по-партийному 
относится к результатам дея
тельности правительства. Сей
час важно нашим доверием, 
доверием Верховного Совета 
подкрепить доверие ЦК КПСС, 
назначить его Председателем 
Совета Министров и тем са
мым дать возможность раз
вернуть дальше планы, кото
рые у него есть, исправить то, 
что было упущено, извлечь 
уроки из прошлого.

Затем Н. И. Рыжков ответил 
на многочисленные вопросы 

депутатов.
Давать обещания, что в те

чение года произойдут корен
ные изменения в экономике 
страны, я не могу, отметил в 
своих ответах Н. И. Рыжков. 
Думаю, что в течение буду
щего года можно ожидать оп
ределенного улучшения ситуа
ции на потребительском рын
ке. Он подверг критике пред
ложения снять социальную на
пряженность с помощью круп
ных займов за рубежом.

Депутат затронул це
лый комплекс вопросов, свя
занных с территориальным 
хозрасчетом, социально - эко
номическим развитием от
дельных республик и регионов 
страны.

Касаясь положения мало
имущих слоев населения, Н. И. 
Рыжков указал, что около 15 
процентов населения страны 
живут за чертой бедности. Это 
прежде всего пенсионеры и 
многодетные семьи. Будуще
му правительству надо очень 
серьезно подумать о путях 
улучшения их благосостояния.

При обсуждении кандидату
ры Н. И. Рыжкова на пост 
Председателя Совета Минист
ров СССР выступили депутаты 
Друзь П. А., Комаров Ю. Т.г 
Милосердный А. К., Игитян 
Г. С., Трефилов В. И., Лубен
ченко К. Д., Исмаилов Т. К., 
Гриценко Н. Н. и другие.

Ряд депутатов выступили за
тем с краткими репликами по 
процедурным вопросам.

Затем на голосование ста
вится вопрос о назначении 
Н. И. Рыжкова Председателем 
Совета Министров СССР. Чле
ны обеих палат Верховного Со
вета СССР большинством голо
сов при 9 «против» и 31 воз
державшемся проголосовали 
за назначение Рыжкова Н. И. 
Председателем Совета Мини
стров СССР. Ему поручено 
представить Верховному Со
вету СССР предложения о 
составе Совета Министров 
СССР.

Верховный Совет СССР по
ручил Совету Министров СССР 
продолжить выполнение своих 
обязанностей впредь до обра
зования Верховным Советом 
СССР нового Совета Минист
ров СССР.

Слово берет Н. И. Рыжков. 
Уважаемые народные депута
ты, сказал он. Я искренне бла
годарю вас за ту поддержку, 
которую вы мне с.казали сей
час, назначив на пост Предсе
дателя Совета Министров 
СССР. Я прекрасно понимаю, 
какие обязанности возлагаются 
сегодня на главу правитель
ства. Я прекрасно понимаю, в 
какое сложное время мы сей
час живем. Но я прекрасно 
понимаю, что только движе
ние вперед позволит нам ре
шить те назревшие задачи, 
которые стоят перед нашим 
обществом.

Думаю, что новое прави
тельство, которое вы утверди
те, будет прилагать все уси
лия для того, чтобы решить те 
проблемы, которые стоят пе
ред нашей страной, перед 
каждым советским человеком. 
Это, по-видимому, будет не
легкий путь, нелегкая работа. 
Я рассчитываю на помощь на
родных депутатов нашей стра
ны, на депутатский корпус, ко
торый сегодня коренным об
разом отличается от старого 
корпуса. Я надеюсь на ум и 
мудрость депутатов. Я наде
юсь на большую поддержку 
нашего советского народа, 
потому что все свои силы я 
отдам служению ему.

Депутаты переходят к во
просу об избрании председа
теля Комитета народного 
контроля СССР и Председате
ля Верховного суда СССР, на
значении Генерального проку
рора СССР и Главного госу

дарственного арбитра СССР. 
Согласно Конституции СССР 
кандидатуры на эти должно
сти также представляются Вер
ховному Совету СССР Пред
седателем Верховного Совета 
СССР.

М. С. Горбачев вносит пред
ложение избрать председате
лем Комитета народного конт
роля СССР Г. В. Колбина, пер
вого секретаря ЦК Компар
тии Казахстана. Являющийся 
сейчас председателем Коми
тета народного контроля 
СССР С. И. Манякин обратил
ся с просьбой о переходе на 
пенсию.

Характеризуя Г. В. Колбина, 
М. С. Горбачев подчеркнул, 
что речь идет о человеке 
опытном и с точки зрения зна
ния жизни, и с точки зрения 
выполнения им важных функ
ций в партии и в государстве; 
речь идет о человеке очень 
инициативном, прогрессивном, 
принципиальном. То, что мы 
знаем о товарище Колбине, 
позволяет мне это утверждать, 
подчеркнул Председатель 
Верховного Совета СССР. Его 
хорошо знают по Свердлов
ску, где прошла значительная 
часть его жизни, он был пер- 
вым секретарем Нижнетагиль
ского городского комитета 
паотии.

Знают его и в Грузии как 
человека очень * открытого, 
внимательного, там его цени
ли и даже жалели, когда он 
перешел на другую работу. 
Он был в хорошем контакте 
с трудящимися Грузии, много 
полезного там сделал вместе 
с Э. А. Шеварднадзе.

Активно, хотя и непродол
жительное время, Г. В. Кол
бин работал в Ульяновском 
обкоме партии. Учитывая жиз
ненный, партийный опыт, поли
тические и человеческие ка
чества Г. В. Колбина, мы ре
комендовали его на пост пер
вого секретаря ЦК Компартии 
Казахстана.

В Казахстане сейчас ведется 
большая и дружная работа. 
Там многое сейчас поверну
лось в сторону социальных 
нужд людей — и что касается 
продовольственного комплек
са, и жилищного строительст
ва, и вопросов ’’ социальной 
справедливости. Во многом 
эти изменения объясняются 
принципиальной позицией то- 
ваоища Колбина.

Свое предложение, под
черкнул М. С. Горбачев, я 
вношу с чистой совестью. В 
этом комитете нужен принци
пиальный, серьезный, само
стоятельный человек, поивер- 
женный перестройке. Канди
датура Г. В. Колбина подходя
щая.

Г. В. Колбин ответил на мно
гочисленные вопросы депута
тов.

При обсуждении кандидату
ры Г. В. Колбина на пост 
председателя Комитета народ
ного контроля СССР выступи
ли депутаты Бойков С. 3 , Вос
кобойников В. И.г Шамшев 
И. Б., Шопанаев К. А., Рахм?»- 
диев Е.г Масалиев А. М., 
Меньшатов А. Д., Василь
ев С. В., Дикуль В. И., Шехов
цов В. А., Юдин В. Д., Юсу
пов Э. Ю.г Прокушев В. И., 
Коршунов А. А., Игнатович 
Н. И., Неелов Ю. В., Ель
цин Б. Н. и другие.

Некоторые депутаты в ка
честве альтернативной на 
пост председателя Комитета 
народного контроля СССР вы
двигали кандидатуру Б. Н. 
Ельцина.

Большинством голосов Г. В. 
Колбин избирается председа
телем Комитета народного 
контроля СССР.

Затем с сообщением груп
пы депутатов, выезжавших в Че
лябинскую область для озна

комления с мерами, прини
маемыми по оказанию помо
щи пострадавшим и ликвида
ции последствий аварии, вы
ступил депутат Наумов С. Я.

7 июня в Москве, в Крем
левском Дворце съездов, про
должил работу Съезд народ
ных депутатов СССР.

Заседание открыл Предсе
датель Верховного Совета 
СССР М. С. Горбачев.

Прежде чем приступить к 
вопросам повестки дня, ска
зал он, я хотел бы от имени 
президиума проинформиро
вать Съезд о ситуации, сло
жившейся в настоящее время 
в Узбекистане. Пока обста
новка сложная. Работает соз
данная в республике прави
тельственная комиссия под ру
ководством Председателя Со
вета Министров Узбекской 
ССР товарища Кадырова. 
Проводится большая разъяс
нительная работа, принимают
ся меры по обеспечению без
опасности людей, обществен
ного порядка. Однако ситуа
ция сложна, продолжаются 
столкновения, которые приво
дят к ранениям и гибели лю
дей, имеют место поджоги.

Во всяком случае, хотя об
становка в * республике и на
ходится под контролем, реши
тельно к лучшему она не ме
няется. Это всех нас, естест
венно, очень беспокоит.

Это еще один сигнал к то
му, как терпеливы, выдержан
ны и внимательны мы долж
ны быть, какую ответствен
ность нести за свои поступки, 
особенно в том, что касается 
межнациональных отношений.

М. С. Горбачев внес пред
ложение еще раз от имени 
Съезда обратиться к трудя
щимся Узбекистана с горячим 
призывом сохранять выдерж
ку, спокойствие, а самое 
главное — сделать все необ
ходимое для того, чтобы со
бытия не вышли из-под конт
роля, взять ситуацию крепко 
в руки, остановить тех, кто ве
дет подстрекательную рабо
ту, прибегая к использованию 
оружия, крайних методов. Мы 
надеемся, подчеркнул Предсе
датель Верховного Совета 
СССР, что сил у республики, 
у трудящихся достаточно, они 
услышат этот наш призыв.

Правоохранительным орга
нам Советского Союза, рес
публиканской правительствен
ной комиссии поручается сде
лать все для того, чтобы обез
опасить жизнь людей, находя
щихся под угрозой экстре
мистских проявлений.

М. С. Горбачев выразил уве
ренность в том, что призыв 
Съезда народных депутатов 
будет услышан трудящимися 
всех союзных республик, что 
они присоединятся к нему.

Голосованием Съезд прини
мает предложения прези
диума.

Съезд приступает к рас
смотрению вопросов повестки 
Дия.

Председательствующий М. С. 
Горбачев сообщает депута
там об итогах первых заседа
ний Верховного Совета СССР 
и его палат, на которых были 
решены основные организа
ционные вопросы. Избраны 
председатели палат, образова
ны комитеты Верховного Со
вета и постоянные комиссии 
палат. Состав комиссий и ко
митетов будет определен па
латами и Верховным Советом 
на последующих заседаниях.

Верховный Совет СССР на
значил Председателем Сове
та Министров СССР Н. И. 
Рыжкова. Председателем Ко
митета народного контроля 
СССР избран Г. В. Колбин.

(Окончание на 3-й стр.).

Актуальное интервью

В ДРУГОЙ
СИСТЕМЕ ЦЕННОСТЕЙ
Прокурор В. Галкин рассказывает
о работе в Узбекистане

На Съезде народных де
путатов клубок самых раз
норечивых мнений вызвала 
деятельность следственной 
группы Прокуратуры СССР, 
возглавляемой Т. X. Гдля
ном. При обсуждении пред
ложений по составу комис
сии для проверки материа
лов «по делу Гдляна» из 
уст депутата А. Г. Мухта
рова прозвучало обвинение 
в адрес одного из прокуро
ров городов нашей области.

Не хотелось бы идти на 
поводу эмоций, забирать то 
«влево», то «вправо», как 
это делается сейчас во мно
гих средствах массовой ин
формации, а объективно, 
спокойно разобраться, что 
же на самом деле происхо

дило... и происходит. Во вся
ком случае мы считаем: ка
ждая сторона должна иметь 
право высказаться.

Итак, слово Владимиру 
Васильевичу Галкину, про
курору Сухого Лога.

Краткая характеристика;! 
Владимир Васильевич Гал
кин после окончания сред
ней школы четыре года ра
ботал рабочим на Уралмаш
заводе. В 1970 году посту
пил на дневное отделение 
Свердловского юридического 
института. который закон
чил в 1974 году. Работал 
старшим следователем в про
куратуре Краснотурьинска, 
прокурором в Новой Ляле, 
в Сысерти. С января 1985 
года по сентябрь 1987 года 
являлся заместителем про
курора Ферганской области 
Узбекистана. •

— Я был направлен в Уз
бекистан Прокуратурой 
СССР, когда дали «добро» 
ка рассмотрение «хлопко
вых дел». Первое, что пора
зило, •— совершенно другая 
психологическая обстановка, 
другая система отношений к 
правоохранительным орга
нам со стороны партийно- 
советской бюрократии, имен
но под ее давлением усили
валась криминогенная обста
новка в области. Второе — 
низкая квалификация работ
ников следственных органов. 
Уже не секрет, что должно
сти там «покупались», для 
того, чтобы попасть на ра
боту в прокуратуру, была 
большая очередь, где оцени
вали людей не по опыту и 
знаниям, а по «денежному 
мешку». Совершенно естест
венно, что при таких усло
виях должна была работать 
независимая следственная 
группа Прокуратуры СССР. 
Группа, в состав которой 
входили сотни человек. Ведь 
сама система расследования 
предполагала расследование 
в эпизодах, а не в комплексе. 
В комплексе должен был 
знать один Гдлян, руководи
тель группы.

— А мы впервые услыша
ли о коррумпированных 
чиновниках, пашей, а не за
граничной. мафии. И это 
действительно так?

— К сожалению, так. 
Нам было очень тяжело ра
ботать. Впервые было дано 
разрешение привлекать к 

ответственности самую не
уязвимую категорию — пар
тийных работников. Но эти 
разрешения нужно было до
бывать, официально инфор
мируя обком КПСС, облис
полком. вышестоящие орга
ны. Например, для того, 
чтобы возбудить дело по 
партийному работнику, мы 
должны были обращаться в 
Усманходжаеву. Ставились 
и препоны следствию. Сын 
секретаря Кировского рай
кома КПСС Ферганской об
ласти в состоянии опьяне
ния на автомашине ЗИЛ 
сбил девочку. Выло совер
шено преступление со смер
тельным исходом. Два года 
велось следствие... И дело 
прекращалось за недоказан
ностью, пока наконец не 
были найдены якобы уте
рянные протоколы осмотра 
места происшествия.

Была очень широко рас
пространена система взяток. 
Там не называли вещи сво
ими именами, не говорили, 
что это «взятка», а выска
зывали «уважение», выпол
няли «поручение». Там дру
гая социально-психологиче
ская обстановка.

— Предлагали взятки и 
следственной группе?

— Да. Есть в деле . рапор
ты, когда некоторым следо
вателям предлагали 50 и 
более тысяч. Но страшнее 
всего — это моральное дав
ление, которое оказывали 
на нас. Один эпизод. Требуя 
свидания с уже арестован
ным подследственным, его 
родственники не выпускали 
меня с территории, охраняе
мой УВД, не давали вы
ехать. бросая на капот ма
шины грудного ребенка.

Меня обвиняли в том, что 
я якобы родственник заме
стителя прокурора РСФСР 
А. В. Бутурлина. Но ведь 
это не так. Никаких родст
венных отношений у меня с 
Бутурлиным нет.

— Вас обвиняют и в том, 
что вы незаконно арестова
ли 8 человек...

— Я давал санкцию на 
арест. Следователь же пред
лагает меру пресечения.

— Владимир Васильевич, 
вот сейчас много разгово
ров о том, что миллионы, 
которые изъяты следствен
ной группой, инспирированы 
самим Гдляном.

— Эти миллионы были. Я 
сам присутствовал при обы
сках. На моих глазах из тай
ников извлекались пачки де
нег в банковских упаковках. 
А, к примеру, у начальника 
Бухарского областного 
ОБХСС было обнаружено 
36 килограммов золотых из
делий. Что же, честным пу
тем нажитое? Или его пра
дед был богатым ханом, ос
тавившим такое наследст
во? Это кровь и пот сотен 
дехкан, хлопкоробов, детей, 
стариков, женщин. Мы не 
привлекали к судебной от
ветственности сотни людей, 
звеньевых, которые занима
лись приписками не по своей 

воле, которые имели семьи 
по 8—10 человек, а получа
ли. за адскую работу на по
лях 40—60 рублей в месяц.

Эти миллионы складыва
лись из приписок.

Да, партия — обществен
ная организация, и она не 
имеет права вмешиваться в 
хозяйственные дела. Ио по
пробуй не послушай указа
ний сверху... А такие ука
зания были.

На какие средства, ска
жем,' построена «многомил
лионная» роскошная гости
ница облисполкома в Ферга
не, где мебель, оборудование 
по высшему классу?

Мы занимались не только 
«хлопковым делом», но и 
приписками в строительстве, 
в которых замешан ГУКС 
облисполкому. Кстати, само 
здание облисполкома, тоже 
не менее роскошное, еще не 
введено в эксплуатацию.

А «винно-водочное дело»? 
Когда из одного магазина, 
где была обнаружена недо
стача на более чем 150 тысяч 
рублей, мы вывезли два 
КамАЗа бутылок с чаем и 
водой. Там торговали вмес
то коньяка и годки «жид
кой «куклой». А ведь этот 
магазин два раза опечатыва
ли работники милиции.

— Никто не оспаривает, 
что группой Гдляна проде
лана большая работа. Воп
рос в другом — в допуще
нии нарушений социалисти
ческой законности в отноше
нии ‘ обвиняемых. Чем это 
объяснить? Не возврат ли 
это к старым, довоенным ме
тодам расследования?

— А у нас есть еще ка
кие-то другие методы? Мы 
до сих пор не имеем строй
ной системы сбора доказа
тельств. Мы пользуемся тем, 
что ставятся в абсолют 
показания свидетелей. А сви
детели могут выпячивать 
выгодную им сторону. Кого- 
нибудь у нас привлекали 
за лжесвидетельство? Такое 
в практике встречается 
крайне редко.

Очевидно. что законода
тельство несовершенно. Ту 
же взятку можно трактовать 
по-разному, как «подарок» 
или же называя вещь своим 
именем. Законы в ряде слу
чаев пишутся людьми, дале
кими от практики. И полу
чается так: закон издан, а 
следователи чешут в затыл
ке. как его применить. Хотя 
бы ту же статью 11 
«прим.»,..

По составу комиссии... Я с 
уважением отношусь к исто
рику Рою Медведеву. Но име" 
ет ли он право говорить о 
Гдляне как о преступнике? 
Преступником его может на
звать только суд. И здесь 
я бы поддержал Гдляна, что 
это должен быть суд при
сяжных. суд, в котором не 
преобладали бы эмоции, а 
работали люди юридически 
компетентны?, как и долж
но быть в правовом госу
дарстве.

Беседу вела 
А. ТАШБУЛАТОВА.

Эхо Съезда

НИТШ в ниши

МОСКВА. На Съезде народных депутатов СССР.
НА СНИМКЕ: М. С. Горбачев с группой народных депутатов. Фотохроника ТАСС.

—- Станция метро «Спор
тивная», — звучит в динами
ке, и перрон сразу заполня
ется людьми. У некоторых из 
них в руках свернутые транс
паранты, плакаты. У выхода 
стоят наряды милиции. На 
первый взгляд — привычная 
для москвичей картина. Но 
только на первый взгляд, ибо 
люди спешат не на Большую 
спортивную арену, а на оче
редной митинг. Здесь, у ста
диона в Лужниках, Моссовет 
разрешил на время Съезда 
народных депутатов прово
дить их ежедневно, в любое 
время.

Во вторник вечером была 
уже десятая по счету встре
ча избирателей с народными 
депутатами в дни работы 
Съезда. Речь, как всегда, шла 
о наиболее острых, спор
ных вопросах, поднимаемых 
в Кремлевском Дворце съез
дов. А их в последние дни 
накопилось немало. Поэтому 
не случайно рядом с времен
ной трибуной был установ
лен стенд с фотографией Са
харова. А плакат, разверну
тый над головами собравших
ся, призывал: «Защитим че
стное имя Сахарова!».

Стрелки часов приближа
ются к восьми вечера. Ми
тинг открывают доверенные 
лица народных депутатов, 
представители общественно
сти Москвы и других горо
дов страны. Постепенно в 
Лужники подъезжают и сами 
депутаты. Тепло был встре
чен народный избранник 
А. М. Оболенский:

— Сегодня здесь уже раз
давались голоса, что Съезд 
плохо организован, — ска
зал он. — Я так не думаю. 
Он организован на «пять с 
плюсом». Но только в чью 
пользу? Надеюсь, что уже на 
этом Съезде нам удастся про
вести несколько пусть не
больших, но решен'йй, кото
рые так ждет наш народ. 
Чтобы люди почувствовали, 
что они не зря отстаивали ту 
или иную кандидатуру в 
предвыборной кампании, хоть 
что-то сдвинулось с места в 
обществе. И это еще не ко
нец. Впереди, может быть, не 
менее важное — выборы в 
местные Советы. Потому что 
власть а первую очередь на
до менять на местах.

Прямо с заседания палаты 
Совета Национальностей Вер

ховного Совета СССР на ми
тинг приехал Борис Никола
евич Ельцин:

— После достаточно кон
сервативной пятницы, — на
чал он свое короткое выступ
ление, — сегодня был отно
сительно боевой день. Серь
езные выступления, замеча
ния, Но все равно президиу
му легко выбирать выступаю
щих из того многообразия 
депутатов, которые записа
лись в прения. И если кто-то 
выступил с прогрессивным 
предложением, то сразу на
ходятся два-три докладчика, 
которые пытаются опорочить 
его. Так было с академиком 
Сахаровым, пусть даже он 
допустил ошибку, но нельзя 
же так сразу ополчиться на 
него, как на врага. Или мы 
уже забыли, что он был пер
вым, кто поднял руку против 
ввода войск в Афганистан, 
когда все кругом молчали?

Но самый главный для нас 
сейчас вопрос: какой будет 
итог Съезда? Все-таки мы по
стараемся добиться отмены 
антинародных Указов. Но в 
конце Съезда самое главное— 
принятие постановления. Ес
ли в нем будут только ло

зунги —• это полное разочаро
вание для всего нашего наро
да. Сейчас проект постанов
ления прошел несколько эта
пов согласования. И уже сей
час из него уходят некото
рые проблемы, как, на
пример, проблема Афганиста
на, проблема референдума, 
проблема бедности и ряд дру
гих. Поэтому нам, депутатам, 
надо решительно добиваться 
проведения всенародного ре
ферендума уже сейчас по 
вопросу: как советские лю
ди отнеслись к результатам 
работы Съезда.

Новое стихотворение «Пись
мо афганцу», написанное во 
время работы Съезда, 
прочитал с трибуны митинга 
наподный депутат СССР Евге
ний Евтушенко.

На митинге выступил де
путат Л. С. Кудрин. Он вы
сказался в поддержку акаде
мика Сахарова, сказав, что 
на Съезде есть четкое разгра
ничение на «левых» и «пра
вых».

— Возникает обидное ощу
щение, что слова на Съезде 
не дадут, — сказал, в частно
сти.—Но вся работа впереди.

Уже затемно закончился 
митинг в Лужниках. Но дол
го еще не смолкали споры.

Б. ЯРКОВ, 
спец. корр.

(По телефону, 7 июня).
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Обсуждаем проект Закона
«О государственной молодежной 
политике в СССР»

НЫ ДРУГ ДРУГУ 
НЕ КОНКУРЕНТЫ!
Не враги же друг другу — 

молодые и старые?! И живут 
они одной и той же жизнью 
и хотят того же в любом 
смысле — политическом и 
материальном. Так почему 
сегодня все чаще слышатся 
требовательные голоса: «по
дайте нам немедленно, мы 
сейчас жить желаем, а не по
том, в далеком, светлом...» А 
разве тем, в возрасте, не охо
та пожить по-человечески? 
Скажем, переехать из комму
налки в благоустроенную? 
Или получить подобающую 
пенсию, минимально доста
точную для человеческого су
ществования? Разве они это
го элементарно не заслужи
ли? Наверное, заработали. И 
трудились в нечеловеческих 
условиях.

Вот только вчера похоро
нили Сергея Васильевича Ка
занцева. Участник Великой 
Отечественной войны. Кава
лер множества государст-! 
венных наград. Боевых и тру
довых. О его труде можно 
было слагать песни.

— Коля, ты видел, как 
жил Сергей? Все старенькое. 
Убогое.

Действительно, не по-со- 
временному жил заслужен
ный человек. Пенсия, вроде, 
и ничего, но по меркам пят
надцатилетней давности. То 
есть без всяких надбавок за 
выслугу, вредность и так да
лее, что делается теперь. Ему 
и тогда, и теперь было не по
ложено. Хотя всех этих те
перешних выслуг и подзем
ных стажем ему хватило бы 
с избытком. Еще с другими 
поделиться мог. Но не поло
жено, и жил заслуженный 
человек в таких условиях, 
что не всегда хватало средств 
на нужные лекарства. Жил, 
но никогда никому на свои 
неприятности не жаловался.

К чему весь этот разговор? 
Да к тому, что может опять 
появиться очередной закон, 
который не объединит совет
ских людей, а наоборот, разъ
единит их, теперь еще и по 
возрастам. Это не мои лич
ные размышления по этому 
поводу. Так думают мои дру
зья и знакомые. Возражений 
не слыхал. Именно таким 
представляется проект Зако
на «О государственной моло
дежной политике в СССР».

Попробуем разобраться с 
самого начала.

Скажите, кого отнести к 
категории «молодежь». Со 
скольких лет и до какого воз
раста? Ну. скажем, о несо
вершеннолетних в других за
конах еще можно разобрать
ся. В нынешнем проекте ни
чего не ясно. Ну, хорошо, 
начнем отсчет с восемнадца
тилетнего возраста. А как 
быть дальше? На скольких го
дах остановиться? 25? 30? 
35? Если подвести черту, то 
последующие возрасты воз
ропщут. Им тоже подавай 
свой закон. А чем они хуже? 
Иначе будут протестовать. И 
правильно сделают.

По моему глубокому убеж
дению, а я коммунист, нет в 
нашей советской стране, ес
ли перед нами социалистиче
ские цели, разных политик: 
для несовершеннолетних, мо
лодых, среднего возраста, по
жилых и старых. Почему все 
эти возрасты противопостав
ляются друг другу? Кому это 
выгодно?

Что, новый Закон будет за
щищать молодежь? Тогда по
звольте спросить. От кого? 
От чего? От старшего поко
ления? То есть от дедов, от
цов, матерей?

А дальше? Закон может 
обещать какие-то льготы. По
звольте узнать, за счет ко
го? В проекте об этом не ска
зано, но домыслить нетрудно.

Все мы люди грамотные и 
прекрасно знаем: лишних ре
сурсов у нас нет. Если да
вать, нужно ущемлять дру
гих. А они, эти другие, тоже 
ждут и тоже на основании

Задание не дл^

ПОЩАДИТЕ... ПАМЯТЬ
Я хочу рассказать о том, 

какое удручающее впечатле
ние произвело на меня посе
щение Михайловского кладби
ща Свердловска 9 мая. Людей 
сюда пришло очень много. 
Здесь во время войны хоро
нили воинов, умерших от ран. 
А теперь... Убрали обелиск, 
надгробные плиты, но ведь 
останки лежат в земле, об 
этом можно догадаться, про
читав надпись на куске желе
за. Когда-то это, видимо, был 
постамент, а сейчас — это ку
сок измятого металла. Види
мо, кто-то пытался его разо
гнуть, поставили к раскиди
стой вербе, и вот — вся верба 
была украшена бумажными 
цветами, а под ней конфеты, 
печенье, крашеные яйца...

Все, кто посетил кладбище 
9 мая, были возмущены вар
варством, царящим здесь, а 
иначе не назовешь. Да, это 
кладбище не действующее, но 
ведь можно же было этот 
участочек земли прибрать к 
празднику Победы. Не думаю, 

определенных законов. Зна
чит, будут игнорироваться 
старые законы. Но их никто 
не отменял. Так что за закол
дованный круг, притом соз
дающийся руками и умом за
конодателей. Что они, не по
нимают, что творят? Думает
ся, прекрасно понимают, но 
вот чувства ответственности 
не имеют. Да и зачем им его 
иметь, если проекты законов 
анонимны. Дак и этот проект.

В статье первой есть та
кой абзац: «В интересах раз
вития социалистического об
щества Советское государст
во проводит целостную поли
тику по отношению к моло
дежи...» Наверное, этим все 
уже сказано, и зачем все 
дальнейшее в этой статье? 
Что, у нас есть какие-то за
коны, ущемляющие интересы 
молодых?

Вот мы все мечтаем жить 
в правовом государстве. На
чали выпускать массу зако
нов. Притом, законов сырых, 
противоречащих друг другу.

Сколько бы ни было зако
нов, они не будут срабаты
вать, пока вопросам культу
ры будет уделяться так мало 
внимания. Простите, но раз
ве нужен специальный закон, 
чтобы в общественном тран
спорте уступали место жен
щинам и пожилым людям? 
Разве нужен закон для эле
ментарной вежливости?

Законы обществу, безус
ловно, нужны, но не проти
воречащие один другому или 
попросту декларирующие 
уже закрепленное в других 
законодательных актах. 
Именно последнее ярко выра
жено в предлагаемом проекте. 
Тогда правильнее было бы 
сделать какую-то выборку из 
арсенала готового, а не пре
подносить проект как что-то 
новое.

Сначала подумалось: на
верное, в связи с возрастом 
не воспринимаю новаций. Но 
всегда, казалось, понимал мо
лодых, и, не совру, они меня 
тоже. Стал беседовать на эту 
тему с молодыми.

— Еще чего. Стану я чи
тать. В газетах и без того 
много интересного. Ну, а за
кон, конечно, нужен. А то 
все старикам. Им и почет. 
Им и квартиры. Они зараба
тывают, а мы мало.

— Законы, законы, зако
ны... Только и слышишь. 
Вот. вроде, появился закон. 
В новинку за него взялись. 
Что-то сдвинулось. Прошло 
несколько месяцев и опять 
все по-старому. Вспомните 
про борьбу с пьянством. Вро
де, Указ никто не отменял, 
а пьяных везде полно. Без
образничают, людей оскорб
ляют. А милиции не видно. 
По процентам в отчетах все 
в ажуре, а на деле... Все хо
тят на общественность сва
лить, даже от пенсионеров 
дружинной активности требу
ют.

— Зачем для нас какой-то 
особый закон В нашей-то 
равноправной стране. Нам хо
рошо жить хочется, а дру
гим нет? Много требуем, а 
сами... Мусор под порог свое
го дома кидаем. Хлеб на по
мойку. По улицам ходить ра
зучились. А, просто говорить 
не хочется. Вот на Западе 
живут. Там всего полно. Но 
если мы там так работать бу
дем. как здесь, то нам и на 
хлеб не заработать. Не на за
коны надо надеяться, на се
бя.

Сделал такой небольшой 
социологический опрос моло
дых и еще больше задумал
ся. Вот те, для кого хотят 
сделать закон, — сами не 
приемлют его. Да и зачем он 

ким. Как-то выделиться? Из 
ничего что-то получится. Соз
дать видимость работы. Это 
получилось в полной мере. 
Ни одного нового слова. Все 
из старых, ужо работающих 
законов... Н. ПОПОВ,

член КПСС.
Н. Тагил.

1 равнодушных

что если бы об этом попро
сили комсомольцев, молодежь, 
которые шефствуют над па
мятниками и мемориалами, 
они не откликнулись бы на 
эту просьбу. Значит, просто 
никто не просил? Это священ
ное место для жителей Сверд
ловска, которые посещают это 
кладбище. Они-то знают, что 
останки воинов покоятся здесь.

Пусть это кладбище со вре
менем будет убрано, это и 
понятно — центр города, но 
сейчас, когда там еще не ве
дется строительство, можно 
же следить за чистотой этого 
кусочка священной земли. Ведь 
сейчас, как никогда, мы не 
должны забывать об этом. Кто, 
как не мы, должны воспиты
вать своих детей и внуков на 
мужестве тех двадцатилетних, 
шагнувших навстречу смерти. 
Мы должны помнить об этом 
всегда, а не только в дни 
праздника Победы.

Л. ФЕДОРОВА, 
инженер Уралмашзавода,

Свердловск.

Вы обращали внимание, что у нас есть 
магазины, где работать предпочтительнее 
мужчинам? Догадались? Конечно, это .Ра
диотовары.. Почему именно здесь нужны 
мужчины-продавцы? По-моему, все объ
ясняется просто. Мужчины все же больше 
разбираются в технике, а продавцу магази
на такого профиля это даже необходимо. Ну 
скажите, как не зная бытовой радиотехни
ки, не умея с ней обращаться, можно сде
лать ей рекламу и умеючи продать?

Именно так считает свердловчанин Сер

гей Уткин, продавец магазина Лг 25 .Ра
диотовары. первого розничного торгового 
объединения .Промтовары., Естественно, не 
только этим .берет, покупателя Сергей Ут
кин. Немаловажен и такой фактор, как 
вежливое обслуживание покупателей. А ка
кая бывает радость от покупки, врученной 
нам улыбающимся, вежливым продавцом, 
мы хорошо знаем. Так что получите е 
улыбкой!

Фото В. ЯКУБОВА.

Стало известно: основном 
причиной катастрофических 
последствий землетрясения 
в Армении была не столько 
специфика толчков, помножен
ная на гидрогеологические 
условия бедствия, сколько не
допустимые отступления от 
норм проектирования зданий, 
вопиющие недостатки самих 
проектов и необычайно низ
кое качество строительства.

Юрий Николаевич Павлюк, 
начальник технического отде
ла госприемки в строительст
ве Свердловска, в числе дру
гих специалистов работал в 
городах Кировакане, Дмлижа- 
не и Спитаке по выяснению 
причин катастрофы.

— В Армению мы прибы
ли три недели спустя после

Экологические беседы

«...И СЕРДЦА СТУК, КАК КОЛОКОЛ ТРЕВОГИ»
Наша страна — самая читающая в мире. В нашей стране — 

самый высокий уровень образования. Самая, самый, самое... Мы 
слишком долго занимались своеобразным «социальным аутотре
нингом», поставив и здесь во главу угла пресловутый вал. Пока, 
наконец, не оказались у края пропасти. На самом высоком уров
не состояние нашей экономики было оценено как предкризисное. 
А некоторыми ведущими специалистами даже как кризисное. Мо
жет, более всего это относилось к тому, что настоящий кризис 
доверия у народа вызвали сами методы и способы, которыми до
стигалось мнимое благополучие во многих сферах экономики.

Да, мы самые, самые первые стоим, например, в ряду эконо
мически развитых стран по эксплуатации (другое слово и подоб-

рать трудно) наших женщин на тяжелых физических операциях. 
Недавно, наконец, открыто сообщили эти цифры, впрямую связан
ные с таким ранее тоже абстрактным понятием, как честь стра
ны. Только задумайтесь: 4,2 миллиона женщин работают вручную 
в нашей промышленности. 275 тысяч — на особо тяжелых физи
ческих операциях. У юмористов еще хватает нахальства шутить: 
дескать, раньше мадонну с ребенком на руках изображали, пора 
художникам в руки давать ей кувалду, лом, кайло. Впору не сме
яться — плакать от стыда.

К слову, о ребенке на руках матери. По данным лаборатории 
трудовых ресурсов Госкомтруда РСФСР 3,4 миллиона наших жен
щин заняты на работах с вредными условиями труда. Специа-

КОРР.: — Агния Павловна, 
первый вопрос будет таким: 
сам факт создания в Сверд
ловске отделения с таким наз
ванием связан ли как-то с не
благополучием ситуации?

— Так ставить вопрос, на
верное, неправомерно. Хотя 
бы потому, что еще в нача
ле 30-х годов на ряде пред
приятий Урала, в частности, 
на Верх-Исетском металлурги
ческом заводе, существовали 
лаборатории или отделы по 
охране труда женщин. Специ
алисты постоянно вели изуче
ние влияния производствен
ных факторов на женский ор
ганизм, на его специфические 
функции, публиковались ра
боты, результаты исследова
ний. Затем враз как-то тема 
была закрыта — мол, здесь у 
нас проблем не существует. 
Сейчас много говорится, пи
шется о репрессиях и физиче
ском уничтожении людей в 
30-е и более поздние годы. 
И как-то упускается из виду 
сам тот факт, что нация уни
чтожалась и другими, более 
изощренными способами: под 
лозунгами стахановского тру
да, движения «женщины — 
на трактор» и многими, мно
гими другими. По сути, вос
певалась в те годы лишь жен
щина-труженица. А задумы
вался ли кто-то, что от не
померного, непосильного, не
женского, прямо говоря, тру
да многие из этих стахановок 
были лишены главного пред
назначения, дарованного при
родой,— стать матерью. Это 
скольких же поколений лю
дей была страна лишена, 
скольким из них была с рож
дения уготована судьба быть 
инвалидами, больными. Хва
тит стыдливо закрывать гла
за и на эту позорную стра
ницу прошлого.

—- В предвыборных выступле
ниях кандидатов в народные 
депутаты СССР от нашей об
ласти неоднократно звучали 
слова о том. что жители Ура
ла, благодаря бездумной поли
тике многих министерств, пре
вратились в этаких экологиче
ских заложников. Подобные 
слова относятся, наверное, 
прежде всего к будущим мате
рям?

— Приведу только одну ци
фру. В Уральском регионе 
сложился вообще один из 
самых высоких уровней за
нятости женщин среди работ
ников промышленности, в том 
числе среди молодежи в воз
расте до 30 лет: 53 процента 
численности рабочих и слу
жащих у нас — женщины. В 
нашей области сосредоточены 
промышленные предприятия 
практически всех отраслей на
родного хозяйства. И многие 
из наших женщин подверга
ются комплексному воздей

Мнение специалиста

Почему рухнули стены
землетрясения. Работали с 
7 утра и до 10 часов вечера. 
Необходимо было кропотливо 
и тщательно изучить по остав
шимся стенам и перекрыти
ям качество строительных ра
бот, соблюдение норм и пра
вил при возведении жилых 
объектов. Брали пробы раст
вора, бетона, производили 
другие измерения. И вот что 
поразило. Ни одна (!) проба 
не дала положительный ре
зультат.

ствию химических и физиче
ских факторов: повышенная 
или пониженная температура 
воздуха, шум, вибрация, 
местная или общая, воздейст
вие статического электриче
ства и магнитных полей, 
ультразвука и т. д. При этом 
нередко загрязнение воздуш
ной среды происходит не од
ним-двумя веществами, а це
лыми комплексами токсиче
ских веществ, включающими 
несколько десятков различ
ных соединений, в концентра
циях в несколько раз превы
шающих ПДК (предельно до
пустимые). Конечно же, все 
это очень неблагоприятно, как 
доказали исследования меди
ков, влияет на женский орга
низм.

И опять же: говоря о том, 
что творилось с благослове
ния, так сказать, администра
тивно-бюрократической систе
мы, мы как-то упускаем тот 
аспект, что по многим вопро
сам, в том числе и по кото
рым умолчание было преступ
ным, общественное мнение 
просто-напросто дезинформи
ровалось. Наше отделение бы
ло создано в 1965 году. Уже 
первые результаты исследо
ваний влияния, например, хи
мических факторов производ
ства на специфические функ
ции женщин убедили нас — 
надо звонить во все колоко
ла. И что же. Наши выступ
ления перед специалистами — 
с потрясающими фактами — 
то и дело прерыв-ались вопро
сами: почему до сих пор нет 
публикаций на эту тему? А 
что могли ответить, если да
же наши специальные жур
налы не прийимали к печати 
статьи, где было хоть одно 
слово «производство». Даже 
сборник 1985 года вышел под 
грифом «для служебного 
пользования».

— И что же, до последнего 
времени, выходит, у нас в 
этом плане было полное отсут
ствие информирования тех, для 
кого, собственно говоря, и про
водились эти исследования?

— Вообще парадоксальная 
ситуация. Нами, особенно с 
1975 года, было разработано 
очень много методических 
рекомендаций, писем. На их 
основании были разрабо
таны конкретные предло
жения в Минздрав рес
публики и страны, в Совет 
Министров СССР, ВЦСПС. По
том даже издавались поста
новления, но... Как показы
вала практика, непосредствен
но до исполнителей все они не 
доходили. С директоров, на
чальников цехов, мастеров 
меньше всего спрашивают за 
здоровье подчиненных —

Если бетон по проекту дол
жен быть марки М-300, то есть 
один кубический сантиметр — 
выдерживает нагрузку в 300 
кг, то на самом деле он вы
держивал в лучшем случае 
160—170 кг, а то и всего 110. 
Арматура, закладываемая в 
плиты перекрытия, оказыва
лась меньшего диаметра, и ее 
не хватало по количеству. Ра
створ тоже не соответствовал 
нормам, его характеристики 
были в 3—6 раз ниже требу-

лишь в плане пожеланий, про
грамм на будущее, а вот за 
производственный план они 
отчитываются ежесменно. А 
уж то, каким способом до
стигнуто его выполнение,—их 
личная заботя. Вот и выхо
дит, что все способы для это
го хороши. Хотя есть долго
срочные программы «Здоро
вье», есть коллективные до
говоры, которые в обязатель
ном порядке должны вклю
чать и пункты по охране тру
да женщин, профсоюзные ко
митеты, наконец. Но такое по
ложение, на мой взгляд, бу
дет сохраняться до тех пор, 
пока не оформим охрану жен
щин законодательно и не бу
дем спрашивать с тех, кто 
вольно или невольно наруша
ет эти законы, со всей стро
гостью.

— А если конкретизировать 
разговор, исходя из сегодняш
ней ситуации?

— Работницы многих про
фессий вопиюще медицински 
безграмотны, даже не заду
мываются о последствиях, по
ка, как говорится, гром не 
грянет. Возьмем только такую 
самую, пожалуй, распростра
ненную в нашей области спе
циальность как крановщица. 
Здесь женщины подвергаются 
вибрации, плюс — крайне 
тяжелый, напряженный труд, 
резкие перепады температур, 
часто «букет» химических ве
ществ... Однако, сказать, что 
женщины сюда отбираются 
как нужно — значит, слука
вить. Для этой специально
сти существуют 26 медицин
ских противопоказаний, одна
ко из года в год мы сталки
ваемся с тем, что женщины с 
урологическими заболевания
ми, ожирением 3—4 степени, 
многими другими скрытыми, 
а то и явными болезнями, 
предпочитают здравому смы
слу хороший заработок...

— Отдельная тема, наверное, 
и охрана здоровья беременной 
женщины и ее будущего ребен
ка?

— У нас в институте ведет
ся почти ежедневный консуль
тативный прием и не прохо
дит дня, чтобы не пришла 
сама или не доставили жен
щину, на примере которой 
нельзя было бы еще и еще 
раз убедиться, что достаточ
ного внимания к охране тру
да беременных женщин на 
большинстве предприятий нет. 
Как еще часто бывает: уби
рают их с участков, с основ
ного производства — от стан
ка, с того же крана,— но эти 
женщины продолжают труди
ться в том же самом цехе. 
Знаю, й что, например, на 
ВИЗе, Уралмаше, Уралхим-

Прошу слова!

ХА, ФАЗАНА!
— Ха, фазана! — усмехнулась первоклассница, зави

дев ученическую форму СПТУ. Короткая фраза, но 
сколько в ней презрения и унижения. Впрочем, отноше
нием к профтехучилищам теперь никого не удивишь.

— Плохо будешь учиться, 
пойдешь работать дворни
ком или, того хуже, в 
ПТУ! — в школе и дома еже
дневно слышат ученики. Так 
и складывается дурная мол
ва. И главным аргументом 
в защиту успеваемости ста
новится не традиционная 
двойка, а отправление на 
учебу в училище. Грозя уче
никам, педагоги словно за
бывают слова своего имени
того коллеги А. С. Макарен
ко: «Нет плохих учеников — 
есть плохие учителя».

Удивятся противники учи
лищ, узнав, что в свое вре
мя в ремесленном училище 
учились и летчики-космонав
ты Ю. А. Гагарин, П. С. По
пович, и создатель первых 
ракет С. П. Королев. В на
ши дни выпускники ПТУ не 
хуже других молодых лю
дей сражались в Афганиста
не, работали в Чернобыле, 
в Армении. Как не вспом
нить тут известную послови
цу. что «не место красит 
человека»...

Вместо исторической справ
ки. В 1918—20 годах были 
созданы фабрично-заводские 
училища (ФЗУ), позже в 
сороковых годах организо

емых.
Вот почему при землетря

сении упало то, что не долж
но было упасть. Вот почему на 
кладбищах мы увидели тыся
чи и тысячи гробов. По нашим 
подсчетам, большая полови
на жертв на совести строите
лей.

Разговаривать с оставшими
ся в живых строителями было 
нелегко. Почти у каждого из 
них погибли, либо пострадали 
родные или близкие. Завтраш

маше зачастую так еще быва
ет. Но ведь это не выход? 
Или еще один вариант «за
боты» о здоровье, распростра
ненный на подавляющем 
большинстве промышленных 
предприятий области. Устра
ивают будущую маму на ра
боту в дошкольное детское 
учреждение. Во благо ее? С 
моей точки зрения, это непра
вильно по двум причинам. 
Во-первых, опасность инфек
ции, тот же грипп, ОРЗ, не 
говоря уже о любых других 
заболеваниях, очень вредных, 
как для женщины, так и для 
ее будущего ребенка. А во- 
вторых, — с точки зрения 
нервно-эмоциональной на
грузки при работе с двумя- 
тремя десятками ребятишек... 
Мы считаем, что хорошо по
ставлены вопросы трудоуст
ройства беременных женщин 
на Свердловском заводе рези
но-технических изделий, где 
они сразу выводятся из це
хов. Но женщины сами дол
жны помнить, что в этом слу
чае необходимо прийти в кон
сультацию как можно рань
ше. Потому что именно в ран
ние сроки беременности не
благоприятное влияние внеш
ней среды может вредно ска
заться на здоровье будущего 
ребенка, да и самой мамы, 
Идеальный вариант, когда 
женщина могла бы провести 
самое неблагоприятное для 
себя время — в профилакто
рии. Но, к сожалению, на 
большинстве промышленных 
предприятий такой возможно
сти нет. Мы сегодня правиль
но поднимаем вопросы о по
мощи ветеранам труда, вой
ны, воинам-«афганцам» и ча
сто закрывай глаза на то, что 
будущие матери зачастую ос
таются один на один со свои
ми проблемами. Гуманно ли 
это?..

— Агния Павловна, давайте 
наш разговор о проблемах об
щего плана переведем в лич
ностный, так сказать, аспект. 
Вот Вы кан мать, а теперь уже 
и кан бабушка, человек с боль
шим житейским и профессио
нальным опытом, что вы счи
таете главным в беседе с моло
дой женщиной, которая не ре
шила еще для себя: дать ли 
жизнь своему будущему ребен
ку или... Ну, скажем так, отло
жить этот главный для любой 
семьи вопрос до «лучших» вре
мен: когда будет квартира, бу
дет достигнут определенный 
достаток...

— Вы знаете, в жизни бы
вает столько различных си
туаций, что вот так, конкрет
но не зная, с кем бы ты вел 
разговор, советовать трудно. 
Но как специалист по совер
шенно определенным вопро
сам, я одно’зт^ачно уверена в 
одном: женщина, которая со

вано фабрично-заводское 
обучение (ФЗО). Отсюда и 
произошло обидное слово 
«Фазана». Позже эти учеб
ные заведения были преобра
зованы в ПТУ.

Признаюсь честно, я шел 
поначалу в училище без 
большого желания — «школь
ная агитация» сыграла свою 
роль. Но уроки прошли бы
стро и интересно — от преж
них «черных» мыслей не 
осталось и следа. И вот вто
рой год я учусь в училище 
и не жалею об этом. Так 
ли плохо ПТУ? Я сужу, ко
нечно, по нашему Туринско
му среднему профтехучили
щу № 53.

Наше училище не знало 
«стадий ФЗО». Организова
но оно в 1961 году. Первые 
125 учащихся обучались все
го четырем специальностям. 
Сегодня у почти пятисот 
учащихся выбор шире: элек
тромонтеры. монтеры свя
зи... 250 различных рабочих 
специальностей ■— можно по- 
лучйть в нашем и других 
училищах Свердловской об
ласти.

В ПТУ идут либо по же
ланию, либо с натянутыми 
тройками (лишь бы школе

ний день для них был еще та
ким неопределенным.

Однако армяне отнеслись 
к нашей работе с пониманием, 
рассказывали все, о чем мы 
спрашивали, предоставляли 
нужную документацию.

„.Восстановление разрушен
ного набирало ход. В Киро
вакане на одной из строитель
ных площадок мы подошли к 
молодому парню, чтобы по
смотреть, правильно ли он ра
ботает.

— Какой марки готовишь 
бетон? — спросили мы.

— Не знаю,— последовал 
ответ, — мне сказали на одну 
лопату цемента четыре лопа
ты песка засыпать, я так и 
делаю.

— Правильно, соотношение

листы, призванные стоять ма страже здоровья этих женщин, 
прежде всего медики, экологи не один год пытались звонить во 
все колокола: если хотим, чтобы у этих женщин дети рождались 
здоровыми, надо предупреждать о грозящей опасности, вести са
нитарно-просветительскую, профилактическую работу..

Весь этот круг вопросов и решили мы обсудить с АГНИЕЙ 
ПАВЛОВНОЙ ЧЕРВЯКОВОЙ, доктором медицинских наук, руково
дителем отделения изучения влияния производственных факто
ров на репродуктивную функцию женщин свердловского Инсти
тута охраны материнства и младенчества. Этим материалом мы 
открываем новую рубрику — «Экологические беседы».

бирается стать матерью, а я 
думаю, что любая женщина 
хочет стать матерью, должна 
выбирать себе работу с уче
том своего будущего. И на 
первом месте должен стоять у 
нее не заработок, а вопрос о 
сохранении собственного здо
ровья, ради здоровья ребен
ка. Например, молодые де
вушки, которые идут учиться 
в ПТУ, должны помнить, что 
если они пойдут работать на 
химическое производство, еще 
не став матерью, это может 
потом иметь печальные по
следствия. Ведь и специаль
ный стаж, и высокий зарабо
ток — все это можно отнести 
на время, когда решен глав
ный вопрос благополучия 
каждой семьи. А без детей, 
уверена, будущее семьи не 
столь уж безоблачно.

— Эти и многие другие проб
лемы, наверное, можно рас
сматривать лишь в безуслов
ной связи с общесоцнальными?

— Конечно. Что, к приме
ру, заставляет сегодня жен
щину идти работать на про
изводство с вредными для 
здоровья условиями труда? 
Деньги? Да ради того, чтобы, 
например, поставить на ноги 
детей, оставшихся без отиа. Но 
ведь не только это. 85 про
центов работающих женщин 
страны после рождения ре
бенка прекращают свое обра

Можно было бы продолжать и продолжать этот разго
вор с А. П. Червяковой. Приводя просто поражающие ра
зум факты нашего общего бездумного отношения к жен
щине-работнице, женщине-матери. И все эти примеры взя
ты не из обобщенной многолетней истории — с этим док
тор Червякова и ее коллеги ежедневно сталкиваются в 
своей работе в Институте охраны материнства и младен
чества. Выступают со статьями, книгами, ведут просвети
тельную работу... Но смогут ли только они одни хоть как- 
то изменить эту тревожную тенденцию? Наверное, Нет, 
Каждый медицинский работник, кем бы он ни был по 
специальности, каждый хозяйственный руководитель, каж
дый мужчина, наконец, должен сделать все от него зави
сящее, чтобы помочь снова женщине в полной мере ощу
тить себя женщиной, матерью. Только вдумайтесь в эти 
цифры: наша страна находится на 50-м месте в мире по 
детской смертности. А есть ли предел нашему б езду ми ю в 
многолетнем процессе етихихе экологи неких убийств еще 
не родившихся младенцев?..

Сотрудник Института геронтологии АМН УССР А. Л. Ре- 
шетюк недавно написал после многолетних исследований 
горькие слова: еНе нужно обольщаться тем. что жен
щины у нас живут много дольше мужчин. Они живут 
долго, но плохо, так как у них хуже здоровье, чем у 
мужчин». Говоря словами геронтологов, им нужно при
бавить жизнь к годам, тогда как мужчинам — годы к 
жизни.

...Запомнился факт, приведенный А. П. Червяковой в 
разговоре. Вы замечали, что матери — как левши, так и 
правши — держат всегда своих новорожденных с левой 
стороны, как бы давая ребенку возможноостъ слышать 
ритм сердцебиений матери, который он слышал в прена
тальной жизни? Так вот, сейчас мне порой кажется, что 
миллионы беззащитных еще младенцев припали к нашим 
сердцам^ какое будущее они им предскажут?

В. ФЕДОРОВ.

с плеч долой). Последние 
учатся неохотно. Есть такие 
и в нашем училище. Есть и 
стоящие на учете в инспек
ции по делам несовершенно
летних. Но ведь в этом не 
ПТУ повинно, к нам прихо
дят уже вполне сформиро
вавшиеся личности — пло
хие или хорошие.

— Что хорошего в учи
лище? — рассуждают неко
торые школьники. Мол, окон
чим десятилетку. Поступим в 
институт. Но, однако, жела
ния поступить в вуз мало. 
И чаще всего ребята, остав
шиеся в школе после вось
мого, только чтобы еще «про-, 
сидеть» два года, в институт 
проваливаются, оставшись 
без специальности и на ру
ках у родителей. Другое де
ло ПТУ. В институт можно 
поступить и после оконча-’ 
ния училища, но будете вы 
уже не беспомощным абиту
риентом, а взрослым само
стоятельным человеком, име
ющим рабочую специаль
ность.

«Ха, фазана!» — не надо, 
не показывайте этим выска
зыванием отсутствие культу
ры и неуважение к рабочим. 
Не сама же первоклассница 
выдумала эти слова. Услы
шала—может быть, от роди
телей, может, — от учителей. 
Не -стоит. Рабочая специ
альность не зазорна — не 
мне объяснять вам, уважа
емые учителя и родители, 
кто у нас в обществе созда
ет материальные ценности.

Ф. ПОПОВ.
учащийся СПТУ-53 

Туринск.

должно быть один к четырем. 
Но почему ты цемента пол- 
лопаты кладешь, ведь это уже 
один к восьми получается?

— А мне сказали цемент 
экономить...

Невероятно, но факт: уроки, 
горше которых вообразить 
что-либЪ трудно, впрок пошли 
не всем. Машина бездумно
сти и безответственности, глу
боко засевшая в нас, с успе
хом преодолела природные 
катаклизмы и огромные че
ловеческие жертвы. И, види
мо, с не меньшим размахом 
продолжает накручивать на 
свои маховики новые и новые 
причины для будущих бед. 
Когда мы ее остановим?

П. ЗЛОБИН.
Свердловск.

зование, не повышают квали
фикацию, а затем вынужде
ны браться за любую работу. 
А сколько из них идут на это 
потому, что в других местах 
они не задерживаются из-за 
частой болезни детей. Эконо
мим на то, что государству 
пока вроде бы не под силу 
позволить женщине воспитать 
дома ребенка до трехлетнего 
возраста, а теряем миллионы. 
Специалисты ведь даже по
считали, что материальный 
ущерб, причиненный государ
ству из-за гибели только од
ного новорожденного, состав
ляет 62 тысячи рублей. 
А чем измерить боль и горе 
родителей?..

Не секрет и то, что сегодня 
в крупных промышленных 
центрах, а таких городов и 
в нашей области немало, жен
щины, издерганные постоян
ной нехваткой денег, неустро
енностью быта, тем, что в них 
видят только работниц, а ма
теринские заботы для руко
водства нечто второстепен
ное — просто-напросто огра
ничиваются одним ребенком. 
Мол, этого-то бы вырастить. 
О сложности демографиче
ской ситуации заговорим че
рез годы. Но, обратите внима
ние, женщины часто говорят 
не «воспитать», а просто «вы
растить». Вот это страшнее...
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мошим

ПО ПУТИ РЕАЛЬНЫХ ПЕРЕМЕН
(Окончание, 

Начало на 1-й стр.).
Затем с докладом «О про

грамме предстоящей деятель
ности правительства СССР» 
выступил Председатель Совета 
Министров СССР Н. И. Рыж
ков.

На этом заседание Съезда 
завершилось.

На вечернем совместном за
седании Совета Союза и Со
вета Национальностей Верхов
ного Совета СССР было про
должено рассмотрение пове
стки дня.

Председатель Верховного 
Совета СССР М. С. Горбачев 
вносит предложение избрать 
Председателем Верховного су
да СССР Е. А. Смоленцева, 
работающего в настоящее вре
мя Председателем Верховного 
суда РСФСР.

Е. А. Смоленцев знаком с 
деятельностью Верховного 
суда СССР, на протяжении не- 

^скольких лет он там работал. 
С 1972 по 1977 год он — член 
Верховного суда СССР, пред
седатель судебной коллегии 
по уголовным делам Верхов
ного суда СССР, а с 1977 по 
1987 год — заместитель Пред
седателя Верховного суда 
СССР.

На трибуне — Е. А. Смолен
цев. Он отвечает на многочис
ленные вопросы депутатов.

Большинством голосов Е. А. 
Смоленцев избирается предсе
дателем Верховного суда 
СССР.

Председатель Верховного 
Совета СССР АЛ- С. Горбачев 
вносит предложение назначить 
Главным государственным ар
битром СССР Ю. Г. Матвеева, 
работающего в настоящее 

время Главным государствен
ным арбитром Украинской 
ССР.

Ю. Г, Матвеев ответил на 
вопросы депутатов.

Голосованием депутатов 
Ю. Г. Матвеев назначается 
Главным государственным ар
битром СССР.

М. С. Горбачев предлагает 
назначить Генеральным проку
рором СССР А. Я. Сухарева.

А. Я. Сухареву предоставля
ется трибуна для ответов на 
вопросы депутатов.

В обсуждении кандидатуры 
А. С. Сухарева на пост Гене
рального прокурора СССР 
приняли участие депутаты 
Ярин В. А., Голик Ю. В., Ме
ликов А. Д., Бурлацкий Ф. М„ 
Грязин И. Н., Крюченкова Н. А. 
и другие.

Большинством голосов Вер- 
хозный Совет СССР назначает 
А. Я. Сухарева Генеральным 
прокурором СССР.

Голосованием депутаты при
нимают решение об образо
вании следующих комитетов 
Верховного Совета СССР:

по международным делам;
по вопросам обороны и го

сударственной безопасности;
по вопросам законодатель

ства, законности и правопо
рядка;

по вопросам работы Сове
тов народных депутатов, раз
вития управления и самоуправ
ления;

по вопросам экономической 
реформы;

по аграрным вопросам и 
продовольствию;

по вопросам строительства 
м архитектуры;

по науке, народному обра
зованию, культуре м воспита

нию;
по охране здоровья народа;
по делам женщин, охраны 

семьи, материнства и детства;
по делам ветеранов и инва

лидов;
по делам молодежи;
по вопросам экологии и ра

ционального использования 
природных ресурсов;

по вопросам гласности, прав 
и обращений граждан.

Верховный Совет СССР при
нял решение срочно направить 
в Узбекистан делегацию из 
народных депутатов СССР от 
этой республики, чтобы они 
от имени Верховного Совета 
СССР помогли республикан
ским органам в стабилизации 
обстановки.

Совместное заседание Сове
та Союза и Совета Националь
ностей объявляется закрытым.

(ТАСС)
8 июня в Москве, в Крем

левском Дворце съездов, про
должил работу Съезд народ
ных депутатов СССР.

На утреннем заседании 
председательствовал депутат 
Бразаускас А.-М. К.

Депутаты продолжили об
суждение вопроса об основ
ных направлениях внутренней 
и внешней политики СССР, 
программе предстоящей дея
тельности Советского прави
тельства.

Предвыборная кампания, 
встречи с избирателями, отме
тил депутат Быков Г. В., пока
зали, что народ явно неудов? 
летворен темпами перестрой
ки. Острое недовольство вы
зывают рост инфляции, дефи
цит продовольствия, промыш
ленных товаров, унижающие 
человеческое достоинство 

очереди, рост преступности, 
общее ухудшение положения 
дел в стране.

Причина тому, считает ра
бочий, — непродуменность и 
скороспелость в решении ря
да проблем.

Он также предложил пере
смотреть функции минис
терств, ограничив их возмож
ности принимать решения за 
предприятия, одновременно 
сократив их число и, таким 
образом, расходы на содер
жание ведомств.

Высказывая свое отношение 
к принципиальным положени
ям доклада Председателя Со
вета Министров СССР, депу
тат Шмелев Н. П. подчеркнул, 
что, как экономиста, его бес
покоят не столько долгосроч
ные перспективы нашего раз
вития, сколько ближайшие два- 
три года. Если за это время, 
заявил он, мы не остановим 
нарастающие, как снежный 
ком, инфляцию, распад по
требительского рынка, ре
кордный в мире по отноше
нию к валовому националь
ному продукту бюджетный 
дефицит, мы можем столк
нуться с экономическим кра
хом. Последствия этого краха 
известны: введение всеобщей 
карточной системы, обесцени
вание рубля, разгул черного 
рынка и теневой экономики 
и — как итог — возврат к ад
министративно - командной 
дисциплине в нашем народ
ном хозяйстве.

Многолетняя практика ча
стичных экономических ре
форм убедительно доказала 
их несостоятельность в услови
ях сверхцентрализовэнного уп
равления хозяйством великой 

державы, какой стал Совет
ский Союз, заявила депутат 
Прунскене К. П. По ее мне
нию, оздоровление этого ги
гантского экономического ор
ганизма, выведение его из за
стоя становится немыслимым 
при сохранении старых мето
дов дистанционного управле
ния из центра, каким бы силь
ным и мудрым он ни был.

Говоря о прибалтийской 
концепции экономической ре
формы, оратор подчеркнула, 
что в ней заложен принцип 
локализации решения проб
лем, переноса его на тот уро
вень, где и происходят хозяй
ственные, социальные процес
сы, где имеются реальная ин
формация о них и заинтере
сованные в их осуществлении 
люди. Она указала далее: 
экономическую самостоятель
ность республик мы рассмат
риваем как первоначальное и 
необходимое условие для пе
рестройки управления отдель
ных республик и Союза в це
лом.

Оратор резко высказалась 
против ряда аргументов про
тивников самостоятельности 
республик. Отвечая на один 
из них, она указала, что лучше 
жить по-разному хорошо, чем 
всем одинаково плохо.

Продовольственное снабже
ние, отметил депутат из Ом
ской области Назаров И. А„ — 
это самая болевая точка пере
стройки. Беспокоит, что мно
гие решения по сельскому хо
зяйству в последнее время но
сят декларативный характера 
Этим и объясняется топтание 
аграрного сектора на месте, 
которое позволяет кое-кому 

негативно оценивать труд кре
стьянства.

Но ведь крестьянин, про
должает оратор, не имел и не 
имеет решающего слова. За 
него всегда кто-то решает. И 
сегодня крестьянин просит 
уважать себя и считаться с 
ним.

Депутат подверг критике ус
тановившееся мннение о том, 
что в сельское хозяйство вло
жено достаточное количество 
ресурсов.

Выступающий далее выразил 
озабоченность ухудшением 
трудовой и общественной дис
циплины в стране. Мы умеем, 
сказал он, но не хотим хоро
шо работать. Оратор также 
призвал уделять больше вни
мания строгому исполнению 
принимаемых решений.

Решение социальных вопро
сов во многом зависит от эко
номических возможностей ре
гионов, сказала депутат Егоро
ва И. А. Именно с этих пози
ций проанализировала она ряд 
проблем, особенно актуальных 
сейчас для Алтая и Сибири в 
целом.

Большое внимание в выступ
лении было уделено совер
шенствованию здравоохране
ния.

Во многом нынешние трудно
сти объясняются непоследова
тельностью политики, заявил 
депутат Емельянов А. АЛ. Но
вое мышление мы по-настоя
щему применили только во 
внешней политике, где и име
ем реальные результаты. Что 
же касается развития эконо
мики и социальной сферы, 
здесь преобладают прежние 
подходы, движение от до
стигнутого, штопание дыр.

Оратор привел на этот 
счет примеры из аграрной об
ласти.

ТАСС

МОЗАИКА
СЪЕЗДА

Начала работать комиссия 
по событиям в Тбилиси. Сей
час идет сбор фото- и видео
материалов, других доку
ментов. Оказывают помощь 
комиссии и свердловчане: 
видеогруппа Музея комсо
мольских организаций Ура
ла, которая работает в эти 
дни на Съезде, представила 
свои материалы, отснятые в 
Тбилиси через месяц после 
трагических событий.

Вместе с представителями 
средств массовой инфопма- 
ции эта видеогруппа побыва
ла 7 июня в расположении 
одной из частей внутренних 
войск — дивизии им. Дзер
жинского. Состоялись встре
чи с военнослужащими, 
офицерами, участвовавшими 
непосредственно в апрель
ских событиях в Тбилиси. 
К сожалению, удалось пере
говорить не со всеми.

В ближайших номерах га
зеты будет опубликован под
робный рассказ нашего кор
респондента -об этой встрече.

* * *
У входа в гостиницу «Рос

сия» с раннего утра до позд
него вечера — люди самых 
разных национальностей. 
Они ждут встречи с депута
тами. Не всегда удается до
ждаться своего депутата, и 
тогда просьбы, жалобы пе
редаются в руки других де

путатов. Так я был свидете
лем того, как две женщины 
из Запорожья передали пись
мо нашему В. А. Ярину. И 
так каждый день.

— Давно уже должна уй
ти у нас вера в доброго ца
ря-батюшку, — говорит по 
этому поводу депутат А. М. 
Оболенский, — мы все 'еще 
верим: если письмо попадет 
на Съезд, то конфликт раз
решится быстро и справед
ливо. Ничего подобного, все 
остается по-прежнему, и 
письмо отправляют на рас
смотрение в местные орга
ны власти... И это будет 
продолжаться до тех пор, 
пока мы не создадим пра
вовое государство. Мне, на
пример, тоже приходит по
рядка 50 писем каждый 
день. Среди них много жа
лоб. Но даже при очень 
большом желании я не могу 
разобраться в этом потоке.

* * *

Если с письмом сложнее, 
то с частью телеграмм, при
ходящих на имя депутатов 
или на делегации, можно по
знакомиться на специальном 
информационном стенде, ко
торый на днях был установ
лен в холле гостиницы «Рос
сия».

Б. ЯРКОВ, 
спецкор. «На смену!» 

(по телефону).
Москва.

ШАГИ К ДИАЛОГУ
Самый молодой депутат ландтага, председатель пар

ламентской фракции, земельной партийной организации. 
Самый молодой премьер-министр земельного правитель
ства и председатель крупной партии. И, наконец, самый 
молодой в истории ФРГ глава федерального правитель
ства.

Одно лишь перечисление этих этапов карьеры Гельму
та Коля дает представление о большом политическом 
пути, который прошел нынешний канцлер ФРГ и пред
седатель Христианско-демократического союза. Он, не
сомненно, является одним из наиболее видных западных
государственных деятелей.

—До выборов в бундестаг 
оставалось немногим больше 
недели. После одной из 
пресс-конференций канцлер 
спросил: «Почему Вас не было 
ни на одном из предвыбор
ных митингов с моим уча
стием?»

— Как-то не представилась 
возможность,— не без смуще- 
нияния ответил я, удивившись, 
что Г. Коль подметил отсут
ствие советского журналиста 
на таких митингах.

— Тогда приглашаю Вас на 
ближайшие митинги,—тут же 
сказал канцлер.

На следующий день в кор
пункт позвонил Эдуард Ак
керман, заведующий одним 
из отделов ведомства феде
рального канцлера и поддер
живающий тесные контакты с 
боннскими журналистами. В 
коротком разговоре он пред- 
тожил вместе с Г. Колем от
правиться на вертолете и са
молете из Бонна в юго-запад
ную часть ФРГ, где тому 
предстояло выступить на дзух 
митингах.

В назначенный час подхожу 
к ведомству федерального 
канцлера. Наряд федеральной 
пограничной службы, обеспе
чивающий охрану ведомства, 
предупрежден о моем при
ходе. Неподалеку от коттед
жа, служащего квартирой гла
вы правительства в рабочие 
дни, вижу вертолет федераль
ной пограничной службы. 
Спрашиваю, где же другие 
журналисты, вместе с кото
рыми буду сопровождать 
канцлера в поездке. Оказы
вается, группа боннских жур- 
иаямстов отправилась на ми
тинги на специальном авто
бусе. ААне же можно побесе
довать с канцлером один на 
один во время перелетов.

Скоро выходит и сам канц
лер. Без головного убора, не
смотря на чувствительный, 
особенно для Бонна, мороз. 
Высокий, тучный. В темном 
пальто, с белым шерстяным 
шарфом.

— По сравнению с другими 
политиками канцлер может 
чаще пользоваться самым 
быстрым транспортом,— улы
бается Г. Коль.— Но самолет, 
на который мы пересядем 
через десять минут, арендо
ван у частной фирмы и опла
чивается не правительством, 
в партией...

Экипаж по-военному при
ветствует канцлера, доклады
вает о готовности.

— Довольно новая маши
на. В старой из-за шума нель
зя было беседовать,— пояс
няет Г. КолЬд

Главный ра’зговор начнется 
чуть позднее. Пока жэ Г. Коль 
советует полюбоваться из ил
люминатора рейнской столи
цей и саллой рекой, вдоль ко
торой на небольшой высоте 
вертолет берет курс на аэро
дром.

В самолете, рассчитанном 
на шесть-семь пассажиров, 
оказглось теснее, чем в вер
толете. Г. Нель садится спи

ной к кабине пилотов. Ма
шина сразу выруливает на 
взлетную полосу, легко взмы
вает ввысь. По телефону канц
лер уточняет у капитана, как 
долго будет продолжаться 
полет (1,5 часа), просит сде
лать потеплее в салоне. Сни
мает пиджак. Надевает сви
тер. Во время этого полета 
понимаю секрет завидной вы
носливости канцлера: в ситуа
циях стресса, когда требуется 
большое физическое и интел
лектуальное напряжение, как, 
например, при двух выступ
лениях на многотысячных ми
тингах в тот вечер, он обла
дает способностью макси
мально использовать минуты 
отдыха, расслабиться, чтобы 
восстановить силы.

Отношение Г. Коля к нашей 
стране, его представления о 
нас, о нашей истории и на
шем будущем, о сотрудни
честве с нами — вот что инте
ресовало меня больше всего 
в этой и других беседах с 
канцлером.

Многое можно понять из 
вопросов, задаваемых собе
седником. Г. Коль спрашивает 
меня о простых вещах: как 
устроен быт, что больше все
го характеризует националь
ную кухню, какие марки вина 
наиболее популярны, как про
водит свободное время мо
лодежь в Советском Союзе. 
Обсуждаем и более сложные 
темы: основные трудности, с 
которыми сталкивается пере
стройка в СССР, пути их пре
одоления. Здесь канцлер не 
только выслушивает мои от
веты, но и высказывает соб
ственные оценки, которые ос
новываются, очевидно, на вы
водах правительственных экс
пертов.

Точка зрения самого Г. Коля 
о нашей перестройке, ее вну
триполитическом и междуна
родном значении не была 
сразу однозначной, а изме
нялась по мере того, как ра
дикальные перемены охваты
вали все сферы жизни в 
СССР.

— Федеративная Республика 
и Советский Союз — это есте
ственные торговые партнеры 
уже в силу их географиче
ского положения. Другие цен
тры мировой экономики, та
кие, например, как США или 
Япония, находятся гораздо 
дальше от европейской части 
СССР. Нам предстоит еще 
многое сделать, чтобы вы
вести торгово-экономическое 
сотрудничество на уровень, 
отвечающий потенциалам обе
их сторон,— считает канцлер.

Летом 1983 года Г. Коль 
нанес официальный визит в 
СССР, в рамках которого по
мимо Москвы побывал в Кие
ве. В качестве специального 
корреспондента Агентства пе
чати Новости мне довелось 
тогда сопровождать его вме
сте с большой группой за
падногерманских и других 
журналистов. Нам стало изве
стно: канцлер был весьма до
волен тем, что его первая 

поездка в СССР в качестве 
главы федерального прави
тельства была в целом успеш
ной. Позднее Г. Коль расска
зывал мне, какое сильное впе
чатление произвел на него 
Ю. В. Андропов. Это была 
непростая беседа, отягощен
ная запрограммированным на 
конец 1983 года развертыва
нием в ФРГ _ новых американ
ских ракет средней дальности. 
Шаг, чреватый резким охлаж
дением климата в отношениях 
между Востоком и Западом, 
наступлением «ледникового 
периода» в них, о чем не
мало говорилось до и после 
завоза «Першингов-2» и кры
латых ракет на западногер
манскую землю.

Нужно отдать должное 
Г. Колю, который в решаю
щий момент в августе 1987 го
да принял решение отказать
ся от модернизации бундес
веровских ракет «Першинг-1 А», 
и тем самым снял последнее 
препятствие на пути к совет
ско-американскому Договору 
по РСМД.

Здесь проявилась одна из 
характерных особенностей 
канцлера: он ничего так не 
ценит в политике, как личные 
отношения. Их не могут за
менить никакая информация 
из третьих рук, никакие до
кументы, никакая переписка. 
Недаром среди нынешних 
боннских министров — не
сколько давних друзей Г. Ко
ля. Он доверяет им, берет 
под свою защиту, потому что 
лично хорошо знает их до
стоинства, недостатки. И в 
международных делах о« 
предпочитает опираться на 
личное взаимопонимание. На
пример, с Ф. Миттераном, с 
которым встречается гораздо 
чаще, чем с другими зару
бежными руководителями, 
подчеркивая тем самым зна
чение, которое Бонн придает 
все более тесному сотрудни
честву с Парижем. С руково
дителями социалистических го
сударств он также хотел бы 
поддерживать тесные личные 
контакты.

Первая встреча Г. Коля и 
М. С. Горбачева состоялась в 
апреле 1985 года.

Такая полновесная советско- 
западногерманская встреча в 
верхах оказалось возможной 
лишь в октябре 1988 года. 
Среди целой серии перего
воров советского руководства 
с лидерами ряда западноев
ропейских и других стран она 
выделялась масштабностью 
намечающегося взаимодей
ствия. Было подтверждено на
мерение развивать дальше ее 
результаты в ходе визита М. С. 
Горбачева в ФРГ в июне 
1989 года. Главным же ито
гом московской встречи в 
верхах Г. Коль считает то, что 
теперь установлены необхо
димые личные отношения 
между руководителями обеих 
стран. Когда мне представи
лась возможность спросить 
канцлера о самом сильном 
впечатлении, вынесенном им 
из визита в советскую столи
цу, Г. Коль в весьма эмоцио
нальной форме отметил имен
но «по-человечески теплый 
климат» бесед с М. С. Горба
чевым. Особенно той, кото
рая прошла в неформальной, 
домашней, обстановке на даче 
под АЛосквой.

В. МАРКОВ. 
(АПН).

Бонн — АЛосква.

В несколько строк:

БОГОТА. С решительным 
осуждением вмешательства 
Соединенных Штатов во внут
ренние дела Панамы высту
пила коалиция левых сил Ко
лумбии Патриотический союз 
(ПС).

В послании президенту 
страны Вирхилио Варко на
циональный координацион
ный комитет СП призвал ко
лумбийское руководство по
следовательно • отстаивать 
принцип невмешательства, а 
также добиваться соблюде
ния панамо • американских 
договоров о Панамском канале. 
Основной проблемой для вос
становления демократии в 
Панаме является не генерал 
Норьега, а вмешательство 
СА во внутренние дела этой 
страны, подчеркивается в до
кументе.

* * *
СТОКГОЛЬМ. По призыву 

шведского Комитета мира и 
арбитража сотни жителей 
столицы Швеции приняли 
участие в демонстрации про
теста против захода в сток
гольмский порт английских 
боевых кораблей »Бристол» и 
»Эйчиллз». По сведениям сто
ронников мира, на их борту 
может находиться ядерное 
оружие, ввоз которого на 
территорию страны запрещен 
шведским законодательством.

Однако, командование су
дов, заняв Двуличную пози
цию, отказалось подтвердить 
или опровергнуть факт нали
чия такового.

Участники демонстрации 

передали петицию городским 
властям Стокгольма, в кото
рой призвали отказывать в 
приеме кораблям, которые 
могут нести на борту ядер- 
ные боеголовки.

* * *
ПРАГА. »Экология и 

мир» — так коротко можно 
охарактеризовать главную 
тему традиционной »между
народной встречи молодежи 
на Шумаве», которая завер
шилась в южно-чешском го
роде Вимперк. Ее организа
тор — Социалистический со
юз молодежи ЧССР отказался 
на этот раз от обычных для 
подобных мероприятий фор
мализма и заорганизованно- 
сти и предложил почти полу
тора тысячам, посланцев мо
лодежи из 27 государств ми
ра в живых, непосредствен
ных беседах обсудить пробле
мы экологии, борьбы за мир 
и разоружение, роли и места 
молодежи в современном ми
ре.

В течение четырех дней в 
16 дискуссионных центрах, 
созданных в пестром пала
точном городке, кипели жар
кие споры, сталкивались 
мнения и позиции. Их ре
зультатом, по общему при
знанию, стали взаимное по
знание, обмен опытом, сбли
жение точек зрения юношей и 
девушек, придерживающихся 
различных мировоззрений, но 
живущих под одним небом.

* ♦ ♦
ПАРИЖ. Во Франции су

ществует оригинальная тра

диция: каждый год перед 
началом лета министерство 
здравоохранения и государ
ственный секретариат по за
щите окружающей среды пуб
ликуют доклад о результатах 
проверки санитарного состоя
ния французских пляжей.

Накануне нового отпуск
ного сезона оно осталось на 
уровне прошлого года. Про
веденные за это время более 
19 тысяч проверок в примор
ских курортных районах по
зволили экспертам прийти к 
выводу, что уровень загряз
ненности пляжей и воды в 85 
процентах случаев соответ
ствует норме, введенной ЕЭС 
в 1975 году. Французские 
пляжи считаются самыми 
чистыми в сообществе. Одна
ко все же 28 мест из 621 от
несены ныне к категории 
опасных, прежде всего потому, 
что в прибрежных водах со
держится достаточно высокая 
концентрация опасных ве
ществ. В основном, речь идет 
о местах, расположенных 
вблизи больших портовых го
родов и устьев крупных рек, 
в которые сливаются неочи
щенные отходы производства. 
Поэтому особенно сложное 
положение сложилось. на
пример, в устье Сены, где на
блюдается химическое зара
жение моря.

Несколько хуже обстоит 
дело с речными и озерными 
пляжами, только 76 процен
тов которых отвечают требо
ваниям сообщества.

(ТАСС).

Калейдоскоп

УГРОЗА АМАЗОНКЕ
Защита окружающей среды 

приобретает жгучий характер 
во многих регионах земного 
шара. Продолжающееся
уничтожение тропических ле
сов, этих «легких планеты», 
вызывает тревогу мировой 
общественности: сохранение 
нынешних темпов уничтоже
ния тропических лесов чре
вато их исчезновением к 
2000 году. Этот прогноз сде
лал английский журнал «Эко
иомист» на основе данных о

источник
Форсированными тем

пами ведутся в ФРГ ис
следования в области 
использования солнеч
ной энергии. Уже созда
ны три модели легковых 
автомобилей и одна мо
дель матера, которые 
♦ работают от солнца». 
Новинни не только прак
тически не загрязняют 
окружающую среду. Зна
чительно дешевле обхо
дится и их эксплуата
ция. Так, затраты на 100- 
километровый пробег со
ставляют у них около 40 
пфеннигов, в то время 
как у легковой машины 
среднего класса с двига
телем внутреннего сго
рания — около 15 ма
рон. Разумеется, можно 
говорить и об их некото
ром несовершенстве: 
большой зависимости от 
погодных условий, ма
лой емкости аккумуля
торных батарей. Однако 
для проезда на незначи
тельные расстояния — 
особенно в центре горо
да — такие автомашины 
незаменимы.

НА СНИМКЕ: одна из 
новинок автомобилестро
ения.

Фотохроника ТАСС.

ГДЕ МОЖНО УЗНАТЬ 

О РАЗВИТИИ НАУКИ?

ПОД СВОДАМИ «ЭВРИКИ»
Пробудить у людей, осо

бенно у молодежи, любопыт
ство и тягу к знаниям, дать 
им понятное и наглядное 
представление о науке — 
таково главное назначение 
научного центра «Эврика», 
который открылся в Ванте — 
городе-спутнике финской 
столицы. То, что центр го
тов к выполнению этой за
дачи. показала уже первая 
пресс-конференция, состояв
шаяся под его сводами. Вы
ставленные в залах «науч
ные» аттракционы настоль
ко увлекли журналистов, 
что они забыли даже о 
своей профессиональной обя
занности — передать мате
риал быстрее конкурента. 
Знакомство с чудо-экспона
тами «Эврика» буквально 
пленило корреспондентов.

В центре действует около 
170 стендов-аттракционов, 
рассказывающих об основ
ных законах и достижениях 
физики, математики, астро
номии. химии, механики, био
логии и других наук. Экспо
наты можно не только тро
гать руками, но и работать 
на них. Вы можете самосто
ятельно изготовить бумагу 
и составить электронный 
прогноз погоды, увидеть, как 
происходит фотосинтез и 
действует ускоритель эле
ментарных частиц, погово
рить с роботом, «владею
щим» финским, шведским и 
английским языками, и из
мерить, насколько эффектив
но работает ваше сердце... 
На специальном стенде мож
но проследить этапы преоб
разования энергии из кине
тической в тепловую, хими
ческую, электрическую, из 
кабины лифта взглянуть на 
Землю с высоты еще не по
строенного супернебоскреба.

вырубках, полученных со 
спутников земли.

По самым скромным под
счетам ежегодно уничтожает
ся около 100 тысяч квадрат
ных километров леса, или 2 
процента. В прошлом году 
лишь в Бразилии были сож
жены девственные леса на 
площади около 80 тысяч 
квадратных километров, в 
основном, в целях расчистки 
территории. По мнению эко

ЭНЕРГИИ-СОЛНЦЕ

провести ледокол через ле
дяные поля, надев наушни
ки, послушать речь на не
скольких десятках языков 
народов мира.

Одной из главных досто
примечательностей центра, 
несомненно, станет со време
нем Театр Верна — ориги
нальная комбинация плане
тария и кинотеатра, назван
ная так в честь французско
го писателя-фантаста Жюля 
Верна. Зрители попадают 
внутрь огромного шара, вог
нутая сферическая поверх
ность которого и служит 
экраном. Его площадь — 
около 500 квадратных мет
ров, в десять раз больше, 
чем в обычном кинотеатре. 
Здесь будут демонстриро
ваться научно-популярные 
фильмы, снятые на специ
альной' широкоформатной 
пленке. Любители астроно
мии смогут изучать в этом 
зале карту звездного неба, 
ярче и отчетливей которой, 
как утверждают специали
сты, нет ни в одном дру
гом планетарии мира.

На создание центра ушло 
семь лет. Строительство фи
нансировалось финским пра
вительством, городскими 
властями и частным бизне
сом. Не менее важен и вклад 
более тысячи финских уче
ных, которые добровольно и 
безвозмездно помогали в 
осуществлении этого перво
го в Скандинавии проекта. 
«Эврика» распахнула двери 
перед первыми посетителя
ми. Ожидается, что в тече
ние первого года работы 
центр примет не менее 300 
тысяч гостей.

А. СУРИКОВ, 
корр. ТАСС.

Хельсинки.

логов, если столь кощунствен
ное отношение к фауне со
хранится и впредь, то к кон
цу нынешнего столетия оста
нется лишь два крупных мас
сива тропических лесов — в 
Западной Амазонии и в Цент
ральном Заире.

НА СНИМКЕ (слева): под 
угрозой вымирания находят
ся индейские племена, насе
ляющие Амазонию.

Фотохроника ТАСС.
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Едва мы переступили порог, 

как нас тут же облепили 
ребятишки. Те, кто постарше, 
возбужденно шумели:

— Солдаты приехали! Сол
даты приехали!..

Те, кто поменьше, весело 
лопотали и, жмурясь от улы
бок, тянули к нам ручонки.

В этом детском доме сол
дат нашей части знают и лю
бят. Они здесь желанные го
сти. И не только. Они — 
шефы.

Детский дом. Не верится, 
что у этих вот, самых обыч
ных па первый взгляд, дети
шек нет родителей. Больно 
сознавать, что для каждого 
из них ничего не значит та
кое близкое и родное всем 
нам слово «мама».

У них нет мам, но каждо
му из них хочется ее иметь. 
Поэтому «мамами» гаш на
зывают и свою нянечку, и 
воспитательницу, и заведую
щую детским домом Л. И. 
Мордашову. И это есте
ственно. Самые близкие 
теперь для ребятишек лю
ди — работники детского до
ма. Они им заменяют отцов 
и матерей. Они воспитывают 
их, учат, открывают для ма^ 
лышей новые и новые стра
ницы такой удивительной и 
многообразной жизни. Они 
находят ответы на все вопро
сы маленьких «почемучек»: 
почему небо голубое, почему 
кукла не плачет, когда па
дает на пол (ей же больно!). 
И каждому надо ответить.

Операция «Забота»

ТЕПЛО ДУШИ НАШЕЙ
каждому уделить внимание, 
каждого приласкать, погла
дить, сказать доброе слово... 
Непросто здесь работать, 
очень непросто.

Действительно, ребятишкам 
сейчас невдомек, как безжа
лостна к ним жизнь. А ведь 
почти за каждой надломлен
ной маленькой судьбой стоят 
родители. Вот только несколь
ко примеров.

Саша, 4 года. В докумен
тах в графе «родители» — 
прочерк. У него нет родите
лей. Пока не исполнилось 
3 года, жил в больнице, по
том перевели сюда, в детский 
дом. Он подкидыш.

Женя, ровесник Саши. 
Мать находится в ЛТП. Отец 
был осужден. После отбыва
ния срока наказания уже 
почти как два года вышел. За 
это время навестил сына все
го один раз. Вернется ли Же
ня домой — вопрос пока от
крытый.

Дима и Женя — братья. Их 
родители просто оставили в 
детдоме. Недавно приезжали. 
Привезли подарок и... уехали.

И таких судеб здесь набе
рется немало. Как никому, 
этим сиротам нужны забота 
и тепло, ласка и внимание. 
Они ждут, и они благодарны

за это. Благодарны добрым и 
и нежным рукам воспитате
лей Какшиной Людмилы Вла
димировны, Чащиной Свет
ланы Владиленовны, Осеевой 
Нины Павловны, поваров По- 
даксеновой Лидии Федоров
ны, Иванниковой Галины 
Александровны и, конечно 
же, директора детского дома 
Л. И. Мордяшовой. В свою 
работу она вкладывает 
душу. Любит детей, отно
сится к ним как к род
ным. Их боль — ее боль. 
Да и организатор хороший.

А проблем у детского 
дома немало. Взять хотя бы 
предстоящий переезд во вновь 
отремонтированное помеще
ние. Раньше столько бед на
терпелись: и сыро, и хо
лодно, нередки были перебои 
с водой. А о горячей воде 
только мечтали. Ее приходи
лось греть в котлах.
Поначалу воспитатели и ня

нечки радовались: теперь 
все эти проблемы останутся 
позади. Ан нет. Оказалось, 
что при подготовке докумен
тации на ремонт здания в 
смете почему-то «забыли» 
упомянуть о водопроводе. Сно
ва получалась старая карти
на: здание есть, а воды нет. 
И где?! В детском доме.

Что делать? Приходится 
директору ходить по инстан
циям, искать какой-то выход.

Вторая проблема. Нужен 
детскому дому микроавтобус. 
Очень нужен. И средства есть, 
да вот купить негде. Обраща
лась директор к своим ше
фам, и к администрации хим- 
фармзавода Ирбита, и в стро
ительное управление, но те 
лишь руками разводят.

Очень понятны тревоги за
ведующей. Не о себе заботит
ся, о тех, кому эта забота не
обходима, о своих воспитан
никах. За все это Мордяшо
вой приходится бороться 
как за свое собственное.

— Всякое было, — говорит 
она.— Встречала и непонима
ние, и откровенное равноду
шие.

А сколько мелких повсед
невных забот, так называе
мая текучка. Да, она всегда 
была и будет.

— Спасибо, военные — на
ши добросовестные шефы — 
побелят стены, территорию 
уберут,— делится своими ду
мами Мордашова. — Не хва
тает нам рабочих мужских 
рук. А они очень нужны. Ра
дует, что нашли поддержку у 
народного депутата командую
щего войсками Уральского

военного округа Макашова 
Альберта Михайловича. Пони
мает он наши проблемы, по
могает нам.

— Вот и вы у нас уже по
стоянными гостями стали,— 
продолжает Мордяшова, — 
ждут вас ребята, очень 
ждут. Им ведь, знаете, как 
интересно общаться с вами, 
просто быть с вами...

В том, что детишки нас 
действительно очень ждали, я 
смог убедиться уже в первые 
минуты пребывания в дет
ском доме. Не успел открыть 
дверь одной из комнат, как 
бежит навстречу с распро
стертыми руками смуглый 
парнишка лет пяти и, «не
взирая на звания»:

— Дядя солдат, почитай 
книжку!

Я не в обиде, да и откуда 
мальцу разбираться в звани
ях. Только взял, а тут уже 
другой, чуть не с обидой в 
голосе:

— Мне почитай,— и требо
вательно так сует свою 
книжку.

Ну разве откажешь. Им, 
как воздух, нужно общение. 
Эти маленькие вихрастые 
«почемучки» готовы слушать 
и слушать.

А сколько радости достави
ло ребятам знакомство с во
енными музыкантами нашей 
части. Военный музыкант 
майор В. Федоров малышам и 
вальс, и польку, и мазурку на 
пианино играл. Детишки 
смеялись, танцевали, водили 
хоровод. А когда рядовой 
Владимир Шадрин дал одно
му наиболее любопытному 
дунуть в «самую настоящую 
трубу» — восхищению ре
бятни не было предела. Тут 
же атаковали со всех сторон. 
Только и слышно было: и я 
хочу, и я...

Но больше всего понрави
лись ребятишкам значки, по
даренные воинами. Причем 
всем — и мальчишкам, и 
девчонкам. На лицах было не
скрываемое удовольствие.

Помню себя в детстве: по
носить на груди военный зна
чок — мечта. Тут то же са
мое. Дети всегда дети.

Подарили воины детскому 
дому целую библиотечку дет
ских книжек. Там и любимые 
рассказы, и стихи, и сказки.

Идея взять военным шеф
ство над детским домом — 
дело серьезное, ответственное 
и, главное, нужное.

Детские дома. Немало их 
еще. Это боль. Это наша с 
вами боль. Ее нельзя обойти 
стороной, ее нельзя забыть, 
как нельзя забыть и глазен
ки — доверчивые, беззащит
ные.

И. ПАЩЕНКО, 
лейтенант.

СВЕРДЛОВСКИЙ АРХИТЕКТУРНЫЙ ИНСТИТУТ
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СТУДЕНТОВ

на 1-й курс дневного обучения на специальности 
«Архитектура» и «Дизайн».

Прием документов на специальность «Дизайн» с 15 июня 
по 4 июля, на специальность «Архитектура» — с 25 июня 
по 15 июля.

Вступительные экзамены: русский язык и литература 
(сочинение), изобразительное искусство, математика (пись
менно). черчение. Экзамены проводятся на специальность 
«Дизайн» с 5 июля, на специальность «Архитектура» — с 
16 июля.

Программы экзаменов по русскому языку и литературе, 
математике, черчению соответствуют программам средней 
общеобразовательной школы. По изобразительному искус
ству выполняются две работы: карандашный рисунок гип
совой головы с натуры и композиция из геометрических 
тел.

Зачисление в институт проводится по результатам двух 
профильных (конкурсных) экзаменов: изобразительное ис
кусство и математика.

Иногородние на время экзаменов обеспечиваются обще
житием.

Адрес: 620219. г. Сьердловск, ул. К. Либкнехта. 23.

СВЕРДЛОВСКИЙ РАДИОТЕХНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ 
ПРОВОДИТ ПРИЕМ

учащихся 8—10-х классов на дневное и заочное отделения.
Техникум готовит техников по радиоаппаратостроению; 

радиолокационным устройствам; электронным вычисли
тельным машинам, приборам и устройствам; гибким ав
томатизированным производствам; планирование на маши
ностроительных предприятиях (только заочное отделение).

На дневное отделение принимаются учащиеся 8 и 10-х 
классов на соответствующие специальности, на заочное — 
только после 10 классов. Срок обучения на базе 8 клас
сов — 3 года 10 месяцев, на базе 10 классов — 2 года 10 
месяцев,.

Прием документов производится на общих основаниях. 
Без экзаменов принимаются учащиеся в соответствии е 
общими условиями приема.

Вступительные экзамены — с 15 июля, для учащихся ива 
базе 10 классов — по математике (устно), по русскому язы
ку и литературе (сочинение); на базе 8 классов — по ма
тематике (устно), по русскому и литературе (диктант)., 

В июне — месячные подготовительные курсы.
Адрес: ВИЗ, ул. Крауля. 168, авт. № 25, 28. 39. 40. ост,— 

«Радиотехникум».

МОТОКРОСС

ПОВТОРЕНИЕ
СЕНСАЦИИ

Редкий случай: сенсация 
повторилась спустя шесть 
лет. Тогда, в 1983-м, в мото
кроссе памяти Героя Совет
ского Союза А. А. Евтигне- 
ева представитель свердлов
ского Г ПТУ № 46 М. Миро
нов обогнал всех своих более 
титулованных соперников и 
второразрядник (!) победил в 
гонках на мотоциклах клас
са 350 куб. см. Во всех ос
тальных гонках первенство
вали мастера спорта.

И вот ныне в XXXIII мото
кроссе вновь случилось по
добное. Настоящим героем 
двухдневных стартов стал 
молодой сварщик Верхне- 
салдинского металлургиче
ского производственного объ
единения О. Емельянов. За 
два дня — две уверенные 
победы в напряженном спо
ре с мастерами спорта, ко
торые остались позади.

Салдинцы А. Кротов, 
А. Носков, В. Перминов, 
А. Рылов победили в споре 
мотогонщиков на мотоцик
лах е другим объемом дви
гателя.

Сквозь плотный строй хо
зяев удалось пробиться на 
первое место лишь одному 
спортсмену. Представитель 
Чкаловского СТК Сверд
ловска Анатолий Крупин с 
большим преимуществом 
выиграл оба заезда в споре 
гонщиков на мотоциклах 
класса 350 куб. см. Кстати, 
вкус побед на салдинских 
трассах Анатолий уже ис
пытал: стал первым три года 
назад в гонке на мотоциклах 
с объемом двигателя 125 
куб. см.

Среди юношей победил 
Андрей Носков (Верхняя 
Салда).

В командном зачете глав
ный приз уверенно завоева
ли хозяева трассы — верх- 
несалдинцы. Второе место— 
у гонщиков автошколы 
ДОСААФ из Верхней Пыш
мы. Третье место — у пред
ставителей Пригородного 
СТК Нижнего Тагила.

Отметим, что нынче спорт
смены впервые состяза
лись на новой (подготовлен
ной в предельно сжатые сро
ки — за две недели!) трас
се, поэтому, по сути, у хозя
ев не было преимущества 
<своего поля».

Также впервые спортсме
нов награждали «спонсоры» 
соревнований — городской 
комитет ВЛКСМ, металлур
гическое производственное 
объединение и Верхнесал- 
динский чугунолитейный за
вод.

А. ЕВСЕЕВ.
Верхняя Салда.

ФУТБОЛ
Уралмаш» (Свердловск) — 

«Светотехника» (Саранск) — 
3:0 (0:0).

Мячи забили: Булатов — 46-я 
минута, Матвеев — 67. Шиш
кин — 69 (с 1 ( метрового).

«Уралец» (Нижний Тагил) — 
«Сталь» (Чебоксары) — -2:0 (1:0).

Мячи: Бурлако — 3-я минута, 
Максимкин — 56.

Разделять команды (с соот
ветствующим отношением) на 
«плохие» и «хорошие» считается 
правилом дурного тона, как и 
чересчур упиваться крупной 
победой «своих». Будем откро
венны. и «Сталь», и тем бо
лее «Светотехника», воссоздан
ная почти из «пепла», и не 
могли составить достойной кон
куренции свердловским кол
лективам. Но «пусть бедный — 
зато гордый!»: гостей, и преж
де всего это надо отнести к 
саранским футболистам. не 
слишком смущали собствен
ные пробелы и они, пользуясь 
некоторой пренебрежитель
ностью со стороны лидеров зо
ны, изредка наносили доволь
на острые уколы. Благо, щит у 
«Уралмаша» был очень надеж- 
н- щ — Любельский ныне в 
блестящей форме.

Ю. КОВАЛЕВ.

«УРАЛЬСКИЙ
СЛЕДОПЫТ» № 689

Первый летний номер от
крывает рубрика «Тропой 
поиска». Очерк Нины Архи
повой и Аркадия Каряки
на «Где проходит рубеж» 
рассказывает нашему чита
телю о границе между Ев
ропой и Азией. Впервые , гра
ницу наметили греки, а рус
ские люди во второй полови
не XVI века провели рубеж 
по Камню (так в старину 
называли Урал). Интересен 
рассказ об обелисках, кото
рые тогда устанавливали в 
разных местах и в разные 
годы, но эта работа еще не 
окончена. И много любо
пытного расскажет вам этот 
краеведческий материал.

«Велые пятна космонавти
ки». Какой необходимостью 
их оправдать? Таким вопро
сом задается автор очер
ка Сергей Казанцев. О лю
дях, готовившихся в кос
мос. работающих вместе с 
теми, кто летал, о наших 
земляках повествует журна
лист.

«Кто такой Дягилев?» — 
имя этого человека у нас 
известно, но далеко не всем. 
Сергей Павлович был не
обыкновенно одаренным че
ловеком, организатором, про
пагандистом русского ис
кусства и на Родине, и за 
рубежом. Пермские краеве
ды рассказывали читателям 
«Следопыта» об этом разно
сторонне образованном чело
веке.

Стихи Владимира Торо
пова открывают поэтичес
кую страничку. А проза 
представлена романом Вла
дислава Крапивина «Остро
ва и капитаны».

О революционном и науч
ном подвиге Льва Мечнико

ва знают немногие, но имя 
его навсегда вписано в ис
торию России. «Красный, 
опасный...» — так называет
ся очерк о нем Бориса 
Емельянова.

Ольга Ольшанская пред
ставляет на страницах «УС» 
«Ташкентский альбом». Еще 
одна ниточка из клубка сло
жной, трагической жизни 
Анны Ахматовой. Материал 
дополнен фотографиями из 
этого альбома.

«Страна Топонимия» по
ведет любознательных чита
телей в страну островов, по
лучивших свои названия в 
честь открывателей или лиц, 
претендующих на это звание.

Существует много видов 
охоты, а кто . не знает охо
ты грибной? В дождли
вое. теплое лето богаты 
грибами кладовые Берендея. 
О разных видах грибов, о 
народных приметах расска
зывает Георгий Рыженков 
в материале «Триб — дитя 
леса».

Листая старые страницы 
в периодике прежних лет. 
«Следопыт» отыскал и пред
лагает читателям забытую 
ныне фантастику 20-х годов. 
Впервые вы прочтете в 
июньском номере рассказы 
«Колесо» Д. Ульянского, 
«Невидимки» Н. Копылова, 
«Конкурс мистера Гопкин
са* Л. Арабескова.

Рассказ «Запах страха» — 
дебют на страницах «УС» 
Алексея Варламова. А так
же в июньском «Следопыте» 
вы познакомитесь с Робер
том Фишем, автором много
численных детективных ро
манов. Нынче публикуется 
его рассказ «Террорист».

А. ДМИТРИЕВА.

Ответы (см. № 102)
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Герцен. 7. Гул

лит. 8. Возничий. 9. Лавочкин. 11. Альба
трос. 13. «Норма». 15. Штиль. 17. Олеша. 
19. Партер. 20. Судеты. 21. Редис. 22. 
Минск. 24. Бочка. 26. Талалихин. 29. Гар
нитур. 30. Интервал. 31. Доктор. 32. Оба
пол.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мезонин. 2. Сцена. 
3. Алыча. 4. Финифть. 6. «Начала». 7. Гав- 
рош. 10. Календула. 11. Аметист. 12. Ста
дион. 14. Окапи. 16. Латук. 17. Орр. 18. 
Асе. 22. Макаров. 23. Картер. 24. Бистро. 
25. Акватол. 27. «Унита». 28. Эрзац.

Первыми правильные ответы на этот 
кроссворд нам прислали Ю. ЗАБОЛОТНЕВ 
(Краснотурьинск), А. ЧУРАКОВ, А. ДО-
РОЖКИН (оба — Нижний Тагил).

НЯ СМЕНУ!
Индекс 53800

Авторы,
не достигшие
«потолка»

В выставочном заяв 
Свердловского музея изо
бразительных искусств 
(ул. Вайнера. 11) откры
лась молодежная выстав
ка «Свердловск —Уфа — 
Челябинск». Возрастной 
ценз ее участников — 
35 лет, то есть «потолок» 
членства в молодежных 
объединениях при отде
лениях Союза художни
ков; лишь для пригла
шенных и «гостей» в 
данном случае делались 
исключения.

На выставке вы увиди
те почти все виды изоб
разительного искусст
ва — живопись и графи
ку, декоративно-приклад
ное и скульптуру; широ
кий набор уже сформи
ровавшихся и устояв
шихся тенденций, на
правлений. стилей и в 
то же время поиски но
вой образности, нового 
художественного языка; 
целый фейерверк самых 
различных твооческих 
индивидуальностей.

С одними из художни
ков. такими, как Сергей 
Брюханов. Александр 
Штро, Татьяна Баданина, 
Владимир Зуев из Ниж
него Тагила; Игорь Виш
ня, Максим Гуревич, Ев
гений Северухин, Анд
рей Чернышев из Сверд
ловска, мы уже знакомы 
по предыдущим молодеж
ным выставкам, с други
ми — встречаемся впер
вые, для третьих же — 
это вообще дебют.

Выставка интересна не 
только для зрителей, но 
и для специалистов, да, 
наверное, и для самих 
же художников, тем, что 
дает нечастую возмож
ность сравнивать, сопо
ставлять, анализировать 
развитие молодежного 
искусства в разных горо
дах Урала.

3. ТАЮРОВА.

НА СНИМКАХ: работы 
из молодежной экспози
ции — они такие раз
ные. впрочем, кан и сами 
художники.

«ото В. ЯКУБОВА.

МЕДИЦИНСКОЕ УЧИЛИЩЕ 
Свердловской железной дороги 

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ 
на отделение фельдшеров (на базе 8 и 10 классов), 

фельдшеров-лаборантов (на базе 8 классов) и отделение ме
дицинских сестер (на базе 8 и 10 классов).

Сроки обучения: 
на фельдшерском отделении; на базе 8 классов — 3 го

да 6 месяцев, на базе 10 классов — 2 года 6 месяцев, 
на фельдшерско-лаборантском — 2 года 10 месяцев, 
на медсестринском отделении: на базе 8 классов — 2 го

да 10 месяцев, на базе 10 классов — 1 год 10 месяцев.
Условия приема — общие для средних учебных заведе

ний. Стипендия выплачивается на общих основаниях.
Прием заявлений: 

на базе 8—10 классов — по 31 июля. 
Приемные экзамены: 

на базе 8 классов - с 15 июня (по русскому языку — 
диктант, по математике — устно), 

на базе 10 классов — с 15 июля (по химии — устно, по 
литературе—сочинение).

Подготовительные курсы работают с 30 июня по 14 июля.
Учащиеся и выпускники пользуются льготами железно

дорожников и работают после окончания в медицинских 
учреждениях Свердловской железной дороги и других же
лезных дорог страны.

Училище имеет благоустроенное общежитие.
Адрес: 620027, г. Свердловск, ул. Быкова, 34. Проезд 

трамв. № 5, 7, 12. 23 до ост. «Управление дороги», тролл. 
№ 1, 3. 5, 9, авт. № 23. 21, 33, 69 до ост. «Кинотеатр «Урал».

Телефоны: 53-15-21, 53-05-19, 58-20-42.

СВЕРДЛОВСКИЙ ХИМИКО-МЕХАНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ.

Дневное отделение готовит техникое-технологов по произ
водству изделий и покрытий из полимерных материалов.

Вступительные экзамены с 15 июля по 20 августа на ба
зе 8 классов по русскому языку «диктант) и математике 
(устно).

Срок обучения — 3 года 10 месяцев.
На базе 10 классов экзамены по литературе (сочинение) и 

химии (устно).
Срок обучения — 2 года 10 месяцев.
Техникум имеет благоустроенное общежитие.
Начало занятий — 1 сентября.
Вечернее отделение готовит техников-технологов по произ

водству изделий и покрытий из полимерных материалов и 
техников-механиков по техническому обслуживанию и ре
монту оборудования предприятий химической и газонефте
перерабатывающей промышленности.

Вступительные экзамены с 15 июля по 20 сентября по 
специальности «Производство изделий и покрытий и поли
мерных материалов» — по литературе (сочинение) и химии 
(устно); по специальности «Техническое обслуживание и ре
монт оборудования предприятий химической и газонефте
перерабатывающей промышленности»' — по литературе (со
чинение) и математике (устно).

Срок обучения — 3 года 2 месяца.
Для поступающих на вечернее отделение организованы 

бесплатные подготовительные курсы, дающие льготы при 
зачислении.

Начало занятий — 1 октября.
Адрес техникума: г Свердловск, ГСП-764, ул. Титова. 11. 

Телефоны: 25-94-15, 25-94-16.

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Замерзшая вода.

5. Хвойный лес. 7. Часть черепа. 9. Ве
ревка с петлей на конце для ловли жи
вотных. 11. Отдельная книга какого-нибудь 
издания. 12. Городская железная дорога, 
прообраз электротранспорта. 14. Река, 
впадающая в Азовское море. 15. Столица 
государства в Европе, 17. Советская косми
ческая станция. 18. Возглас в театре, тре
бующий повторения исполненного. 19. 
Взрывчатка. 21. Семья советских цирко
вых артистов. 22. У животных —пасть, у 
человека... 23. Повозка с кладью. 24. Жид
кость. выделяемая подкожными железами. 
26. Порода собак. 28. Узкая потайная 
щель, проход. 29. Агрегатное состояние 
вещества. 31. Город на Аляске. 33. Часть 
пространства, ограниченная сферой. 34. 
Изделие из бересты. 36. Мягкие и нежные 
волоски под перьями птиц. 37. Бег лоша
ди. 39. Помещение для автотехники. 41. 
Имя основателя (в начале прошлого века) 
Одесского лицея. 42. Удар в боксе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Четвероногий 
друг. 2. Упорядоченное движение заря
женных частиц. 3. Предельная норма. 4. 
Место ремонта судов. 5. Светильник. 6. 
Беспроволочное устройство для приема 
электрических сигналов. 7. Преступник. 8. 
Уплотненный округлый кусок снега. 9. Ме
ра площади в Англии. 10. Повесть Н. В. 
Гоголя,-13. Крупная река на Востоке Аф
рики. 16. Холод, стужа. 18. Североаме 
риканский бык с длинной шерстью. 20. 
Прибор для измерения глубины водоема. 
21. Шифр. 24. Торжественное шествие 
войск. 25. Памятный сувенир. 27. Укра
инская народная пляска. 28. Прибор для 
определения скорости судна. 29. Служи
тель культа. 30. Твердый отросток на го
лове некоторых животных. 32. Член семьи. 
34. Судовой повар. 35. Немецкий компо
зитор. 38. Отверстие, закрывающееся 
крышкой. 40. Промышленный район в ФРГ.

Составил Г. ПИСТОГОВ.
Свердловск.
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620219
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ул. Тургенева, 13.
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НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
академический театр

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня ДВЕНАДЦАТЬ

10-VI ДЕМОН
СТУЛЬЕВ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
ДРАМЫ

Сегодня в 10 час.

ТЕАТР

ВАСИЛИСА ПРЕКРАСНАЯ 
10 VI ПОДКИДЫШ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Сегодня БЕСПЕЧНЫЙ

10-VI
ГРАЖДАНИН

ТЕТКА ЧАРЛЕЯ

ГОСЦИРК 
Заключительные 

представления 
АТТРАКЦИОНА 

«Карнавал экзотических 
животных».

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Документальный фильм 
«СЕКРЕТЫ ПРпРОмы» 

(№ 15).
мультипликационный 
«ФИЛЬМ-МИНУТКА» 

(Куба),
х у д о ж е с т в е н н ы й Фильм 
«КРОКОДИЛ» ДАНДИ-11» 

(Австралия).
Сеансы: 11-30. 15-30, 19-30.

10 и ПДЧ в 9-30 
«СУМАСШЕДШИЕ 
НА СТАДИОНЕ».

МИР — Роман с камнем.
ДРУЖБА — Высокий 

блондин в черном ботинке. 
Утреннее шоссе. Пугала.

БУРЕВЕСТНИК — Роман 
с намнем.

СОВРЕМЕННИК — Роман 
с намнем.

ЮЖНЫП — Тайна остро
ва чудовищ.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Утреннее шоссе.

СТРЕЛА — Трагедия в 
стиле рок (две серии). Ма
ленькая Вера (две серии).

СВЕРДЛОВСКИЙ 
РОК-КЛУБ 

11 —13 июня 
(в помещении 

ДК им. СВЕРДЛОВА) 
проводит

ЗАКРЫТИЕ СЕЗОНА.
В программе:

11 июня — творческие 
мастерские «Рок-находки- 
89» с участием групп «Крас
ный Хач», «Оди*. «Слава 
труду!» и др. Начало в 
20 час.

12 июня — рок-группа 
«Силк энд Стилл» (Дания), 
группа «Настя». Начало в 
20 час.

13 июня — «Силк энд 
Стилл» (Дания). «Апрель
ский марш» и др. Начало в 
19 час.

Билеты — в кассах ДК. 
Цена билета — 3 руб.
Справки по тел. 51-40-63 (по
сле 18 час.).

СВЕРДЛОВСКОЕ ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ М 1 
им. М. ГОРЬКОГО

ПРОВОДИТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 
на дневные школьное, дошкольное и физкультурное отделе
ния^ по специальностям учитель начальных классов и стар- 
ший пионервожатый, учитель физической культуры сред
ней общеобразовательной школы и воспитатель детских 
дошкольных учреждений.

Школьное и физкультурное отделения принимают уча
щихся на базе 8-летней и средней школы, дошкольное от
деление — только на базе 8-летней школы.

Срок обучения по всем специальностям на базе восьми
летней школы — 3 года 10 мес.. на базе средней школы — 
2 года 10 мес

Поступающие подают заявление на имя директора с при
ложением документов об образовании, характеристики-на
правления от педсовета школы или предприятия по месту 
работы, медсправку по форме № 086-у, 4 фотокарточки 
(размером 3x4 см) с предъявлением паспорта или свиде
тельства о рождении Имеющие стаж практической рабо
ты представляют выпись у из трудовой книжки

На всех отделениях поступающие проходят собеседова
ния, сдаю г вступител! ные экзамены: на базе 8-летней шко
лы — русский язык (диктант), математика (устно), на базе 
средней школы — русский язык (диктант), математика 
(устно), на школьном отделении — русский язык (сочине
ние), на физкультурном отделении — история СССР.

Кроме того, на Физкультурном отделении после собесе
дования. перед сдачей общеобразовательных предметов, 
сдают гимнастику и легкую атлетику по программе обше- 
ооразовательной школы.

Без вступительных экзаменов (в пределах 60 % приема 
по каждой специальности) зачисляются на учебу лица 
окончившие школу с отличием или на «4» и «5».

Прием документов — по 31 июля, соиеседование с 20 
июня (по расписанию), вступительные экзамены — с 15 
июля.

Приемная комиссия работает ежедневно, кроме воскре
сенья. с 9 до 18 час., по субботам — с 10 до 14 час

Адрес педучилища: г. Свердловск, ул. Юмашева 20 
Телефоны. 53-92-30, 53-92-32. 53-92-33.
Трамваи № 3. 7. 12. 23. ост. — «Папанина». № 6. 9 10 13 

18. ост. — «Крылова»

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Полковник 

Редль (две серии). Она с 
метлой, он в черной шляпе 
(стерео).

СОВКИНО — Женщина 
французского лейтенанта 
(две серии).

САЛЮТ — Коршуны добы
чей не делятся. Роман с 
намнем.

ТЕМП — Женщина фран
цузского лейтенанта (две се
рии). Ослиная шкура. Видео
зал Тайна жителей Луны.

УРАЛ Боль. Гондза- 
иопьеносец. Наблюдатель. 
Храни меня, мой талисман.

ПОГОДА . . . . .
10—11 июня по области 

ожидается преимущественно 
сухая погода, ветер неустой
чивый, слабый, температура 
воздуха ночью 12—17, днем 
26—31 градус тепла.

Сп((рт, знание, отдых —

вот что такое туризм
ЧЕРДАНСКАЯ ТУРБАЗА 

организует ПЕШЕХОДНЫЕ И ВЕЛОСИПЕДНЫЕ МАРШРУТЫ 
по местам сказов П. П. Бажова

тренировочные походы и занятия, многодневные походы, 
экскурсии, слёты, соревнования, приём норм ГТО,

Заявки направлять по адресу; 624014. Свердловская обл 
Сысертский р-н, с. Черданцеве. Телефоны: 2-43-51, 2-12-88.

УВАЖАЕМЫЕ РОДИТЕЛИ!
Хотите познакомить своего сына или дочь с ураль

ской природой! Это Можно сделать верхом на лошадях 
в путешествии по Нижнесергинскому району или на 
плотах по реке Чусовой.

В этих походах вы испытаете себя и вашего под
ростка на выносливость, умение спать в палатке и го
товить пищу на костре.

В походах могут участвовать подростки с 14 лет в 
сопровождении взрослого и с 16 лет—самостоятельно 
маршруты действуют в летнее время.

За путевками обращаться по адресу: 620000. 
Свердловск, ул. Пролетарская. 3.

Справки по тел. 57-74-49, 51-81-27.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:

секретариат 58 96-11 
экономики 56 17 70 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
специальный корреспондент 

58 92-41
учащемся молодежи 58-93 89

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71

спорта и военно-патриотиче
ского воспитания 58-92-37

писем 56-17-50
рекламы и объявлений

51 17-62
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